
Роутерам 
требуются 
промоутеры
Минпромторгу 
предложили ограничить 
иностранных вендоров 
в пользу российских

Российские производители те-
лекоммуникационного оборудо-
вания попросили Минпромторг 
принять меры к увеличению их 
доли на внутреннем рынке, кото-
рая сейчас не превышает 6–8%. 
Речь идет, в частности, о кво-
тах на закупку российского обо-
рудования не только государст-
венными, но и коммерческими 
структурами, а также запрете 
иностранцам участвовать в кон-
курсах при наличии минимум 
двух отечественных предложе-
ний. Сами операторы связи счи-
тают, что иностранное оборудо-
вание лучше по качеству и цене, 
а его ограничения приведут к ро-
сту цен для потребителей.

Альянс ТЕЛМИ (объединяет рос-
сийских Т8, «Элтекс» и «Микран») 
предложил Минпромторгу ком-
плекс мер по поддержке отечест-
венного производителя (презента-
ция есть у 

”
Ъ“). Сейчас 92–94% рос-

сийского рынка телеком-оборудо-
вания занимают иностранные ком-
пании, из которых около 90% при-
ходится на китайских производи-
телей (Huawei, ZTE и др.) и около 
10% — на западных (Juniper, Cisco, 
Nokia), указывает альянс. Объем 
рынка там оценивают в 150 млрд 
руб. в год. Отечественные произво-
дители хотят увеличить свою долю 
с 6–8% минимум до 30% за два–три 
года и планируют «агрессивный вы-
ход на зарубежные рынки».

Телекоммуникационное оборудо-
вание российского происхождения 
(ТОРП) почти не имеет преферен-
ций в тендерах, утверждают в альян-
се и просят ввести для всех покупате-
лей обязательную квоту в 25–30% на 
закупки ТОРП. Также ТЕЛМИ предла-
гает запретить участвовать в конкур-
сах поставщикам иностранного обо-
рудования при наличии минимум 
двух предложений ТОРП, исклю-
чить возможность статуса ТОРП для 
оборудования иностранного проис-
хождения независимо от уровня ло-
кализации, а также поставить усло-
вие по доле ТОРП в инфраструктур-
ной карте нацпрограммы «Цифро-
вая экономика». Кроме того, альянс 
просит господдержки в заключении 
долгосрочных договоров с операто-
рами связи, ЦБ, Сбербанком, РЖД, 
«Газпромом», «Роснефтью» и др.
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Угольщики пробивают  
себе тоннель
Железные дороги готовы их принять на условиях take-or-pay

Расшивкой одного из самых проблем-
ных участков российских железных до-
рог, Северомуйского железнодорож-
ного тоннеля на БАМе, может заняться 
частный инвестор. Как стало известно 

”Ъ“, построить второй тоннель стоимо-
стью около 100 млрд руб. готов «Сибир-
ский антрацит» Дмитрия Босова. Но ре-
ализация этих планов может повлечь 
кардинальную перекройку системы 
взаимодействия ОАО РЖД с грузоот-
правителями: монополия предложи-
ла предоставлять инвесторам приори-
тетный доступ на участки сети в обмен 
на повышенную оплату и на условиях 
take-or-pay, которые сейчас на желез-
ных дорогах не применяются. Экспер-
ты опасаются, что это приведет к хаосу 
в перевозках.

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце августа 

глава группы «Сибирский антрацит» Дмит-
рий Босов сообщил гендиректору ОАО РЖД 
Олегу Белозерову (копия письма есть у 

”
Ъ“) 

о желании участвовать в строительстве Се-
веромуйского тоннеля-2 за свой счет или 
через партнерство с монополией. В пись-
ме говорится, что сейчас предприятия «Си-
бантрацита» добывают более 26 млн тонн 
угля в год, а к 2022 году планируется дове-
сти объем только в Сибири до 52 млн тонн. 
Для собственных нужд «Сибантрацит» стро-
ит порты «Вера», УППК «Север» и «Терминал 
А» с объемом перевалки 55 млн тонн. Ос-
новные потребители — страны АТР, поэто-
му группа выражает «крайнюю заинтересо-
ванность в увеличении пропускных способ-
ностей инфраструктуры ОАО РЖД».

Северомуйский тоннель — самый длин-
ный на железных дорогах РФ на БАМе 
(15,3 км) — введен в эксплуатацию в 2003 
году, строился 26 лет. Он может пропу-
скать 16 млн тонн грузов в год. Проект вто-
рого тоннеля, который позволит увели-
чить пропускную способность до 100 млн 
тонн, обсуждался на президентской ко-
миссии по ТЭК 27 августа, тогда глава ОАО 

РЖД Олег Белозеров говорил о необходи-
мости приступать к ТЭО. Срок строитель-
ства он оценивал в десять лет. Стоимость 

проекта не называлась, источники 
”

Ъ“ 
и эксперты говорят примерно о 100 млрд 
руб. ТЭО должно быть готово к 20 декабря 
(см. 

”
Ъ“ от 30 августа).

«Мы уже сегодня видим, что тоннель мо-
жет стать сдерживающим фактором увели-
чения объема перевозок на восток,— гово-
рят в ОАО РЖД,— поэтому считаем целесо-
образным провести ТЭО строительства вто-
рого тоннеля». Чтобы говорить о схеме стро-
ительства и возможном привлечении инве-
сторов, необходимо завершить оценку, за-
ключили в монополии.

• Угольные активы Дмитрия Босова и его 
партнеров в РФ — «Сибирский антрацит» 
(добыча в 2017 году — 7,4 млн тонн), «Восто-
куголь» с разрезами Восточный и Кийзасский 
(совокупно добыли 14 млн тонн в 2017 году), 
проектами по добыче угля на Таймыре (Ар-
ктическая горная компания) и в Амурской 
области (Огоджинский энергетический хол-
динг). Кроме того, бизнесмен контролирует 
через компанию Blackspace ряд угольных ак-
тивов в Индонезии.
Представитель господина Босова отказа-

лась от комментариев. Проект «Север» ре-
ализует «Открытый порт Находка», аффи-
лированный с группой «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова (под арестом с марта). В ию-
ле «Ведомости» сообщали, что группа ведет 
переговоры о продаже терминала с Дмит-
рием Босовым и Романом Троценко, по дан-
ным 

”
Ъ“, интерес к активу также проявлял 

Андрей Бокарев. В группе «Сумма» 
”
Ъ“ сооб-

щили, что не продавали «Север» Дмитрию 
Босову. В ОАО РЖД не комментируют пред-
ложение бизнесмена, но спустя несколько 
дней после его письма первый заместитель 
гендиректора монополии Вадим Михайлов 
направил в ФАС проекты изменений в уста-
ве железнодорожного транспорта и прави-
лах недискриминационного доступа пере-
возчиков к инфраструктуре ОАО РЖД (ко-
пия письма от 4 сентября есть у 

”
Ъ“).
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Магистральный план 
завязался в узел
Московскому транспорту  
не хватает 800 млрд рублей

Москве, ОАО РЖД и Минтрансу придет-
ся решить вопрос о дополнительном 
 финансировании развития Московского 
транспортного узла (МТУ). Как стало из-
вестно ”Ъ“, МТУ вошел в комплексный 
план развития магистральной инфра-
структуры в РФ, но дефицит средств — 
771,6 млрд руб. Мэр Москвы Сергей 
Собянин просит вице-премьера Макси-
ма Акимова обеспечить выделение на 
строительство московских централь-
ных диаметров (МЦД) по 154,3 млрд 
руб. ежегодно до 2023 года.  Решение 
пока не принято, зато другую новую 
просьбу Москвы и центральных реги-
онов —  выделять ОАО РЖД по 50 млрд 
руб. на внутригородскую железнодо-
рожную инфраструктуру — правитель-
ство уже готово одобрить.

Развитие МТУ включили в комплексный 
план развития магистральной инфраструк-
туры, сообщили 

”
Ъ“ в аппарате профильного 

вице-премьера Максима Акимова. Вопрос воз-
ник в связи с отсутствием МТУ в имеющейся 
у 

”
Ъ“ версии плана, а также в контексте мате-

риалов ОАО РЖД (есть у 
”
Ъ“), где говорится, что 

развитие узла закреплено в плане с объемом 
финансирования 145,9 млрд руб. в 2019–2022 
годах, но существует потребность в дополни-
тельных 197,6 млрд руб. с пиком инвестиций 
в 2023–2024 годах. Как пояснили 

”
Ъ“ в аппара-

те господина Акимова, по объему финансиро-
вания продолжится работа совместно с пра-
вительством Москвы, ОАО РЖД, Минфином 
и Минтрансом. В Минфине 

”
Ъ“ перенаправи-

ли в Минтранс, где комментариев не дали.
В ОАО РЖД подтвердили, что финансиро-

вание МТУ обсуждается. В проекте долгос-
рочной программы развития ОАО РЖД до 
2025 года на развитие МТУ в 2019–2025 годах 
предусмотрено 306 млрд руб. (вдвое больше, 
чем указано в документах ОАО РЖД, касаю-
щихся магистрального плана), на организа-
цию диаметрального внутригородского дви-
жения в МТУ (создание МЦД) — еще 110 млрд 
руб., на улучшение облика пассажирских об-
устройств МТУ — 18,4 млрд руб. Средства Мо-
сквы указаны в объеме 57,9 млрд руб.
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Ход тремя конями
Президент провел перестановки 
в губернаторском корпусе

Вчера президент Владимир Путин про-
вел ряд кадровых назначений глав ре-
гионов. Врио губернатора Приморского 
края вместо участвовавшего в губер-
наторских выборах (результаты второ-
го тура признаны недействительными) 
Андрея Тарасенко назначен глава Саха-
лина Олег Кожемяко. Это четвертый 
дальневосточный регион, которым ему 
предстоит руководить. Врио главы Ас-
траханской области назначен замести-
тель руководителя Федеральной тамо-
женной службы (ФТС) Сергей Морозов. 
Он сменил руководившего 14 лет реги-
оном Александра Жилкина. Врио главы 
Кабардино-Балкарии назначен Казбек 
Коков. Политолог Ростислав Туровский 
полагает, что глав регионов начали «ме-
нять заблаговременно, чтобы подгото-
виться к выборам в 2019 году».

Олег Кожемяко  
пошел на четвертый регион
В ходе встречи с Владимиром Путиным гла-
ва Сахалина Олег Кожемяко попросил «со-
гласовать» его участие в выборах главы При-
морья, которые должны пройти до 16 дека-

бря. «Тарасенко уже попросился на другую 
работу, понятно почему, но оставлять такой 
важный регион, как Приморский край, без 
руководства невозможно не только на два 
месяца, но и на один день»,— сказал прези-
дент. Господин Кожемяко объяснил свое на-
мерение участвовать в выборах главы края 
связями с этим регионом: он родился, вы-
рос, учился и начинал свою карьеру в При-
морье, а также был депутатом и членом Со-
вета федерации от края: «Поддерживаю от-
ношения с одноклассниками, с теми, с кем 
учился, занимался спортом, работал». «То 
есть это ваш родной дом, хотите вернуть-
ся домой»,— заключил президент. Примор-
ский край стал четвертым регионом Даль-
него Востока, который возглавил Олег Коже-
мяко. Он был главой Корякского АО (сейчас 
входит в состав Камчатского края), Амурской 
и Сахалинской областей. Отметив, что го-
сподин Кожемяко на посту главы Сахалина 
«с хорошими показателями каждый год за-
канчивает», Владимир Путин сообщил, что 
перед главой Приморья стоит «большое ко-
личество задач».
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ФРС США вчера ожидаемо подня-
ла ключевую ставку на 0,25 про-
центного пункта, до 2–2,25% го-
довых. Американский регулятор 
весьма оптимистично оценил со-
стояние экономики в стране и от-
казался от формулировки, что 
монетарная политика остается 
стимулирующей. При этом боль-
шинство участников Комитета 
по открытым рынкам по-прежне-
му ждут трех повышений ставки 
в 2019 году после ожидаемых че-
тырех в 2018 году. Ужесточение 
монетарной политики ФРС может 
привести к ослаблению валют 
развивающихся стран.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам двухдневного 
заседания повысил ключевую став-
ку до 2–2,25% годовых. Это уже тре-

тье повышение ставки с начала года 
(первое состоялось в марте, второе 
— в июне). В 2017 году ставка была 
поднята трижды — суммарно на 0,75 
процентного пункта.

В сделанном вчера заявлении 
ФРС отметила «сильные темпы» 
улучшения состояния экономики 
США, отдельно указав на рост числа 
рабочих мест, потребительской ак-
тивности и инвестиций. Также ко-
митет указал на то, что инфляция, в 
том числе без учета продовольствия 
и энергии, остается близкой к ори-
ентиру в 2%. При этом регулятор со-
хранил формулировку, что «даль-
нейшее постепенное повышение 
ставок будет отражать улучшение 
ситуации в экономике», но отказал-
ся от фразы, что монетарная полити-
ка остается стимулирующей.

Точечный график, на котором от-
мечаются прогнозы участников ко-
митета, зафиксировал незначитель-
ное изменение их ожиданий: боль-
шинство, как и прежде, считают, что 
в этом году ставка может быть по-
вышена четыре раза, в 2019 году — 
еще три, до 3–3,25% (рынки пока за-
кладывают два повышения). В 2020 
году ставки могут вырасти до 3,5–
3,75%. Регулятор вчера также суще-
ственно улучшил прогноз роста ВВП 
на 2018 год — с 2,8% до 3,1%, не изме-
нил оценку по инфляции — 2,1%, но 
повысил по безработице — с 3,6% до 
3,7% в 2018 году.

Ужесточению монетарной по-
литики способствуют не только 
сильные макроданные экономики 
США, но и ожидаемый рост инфля-
ции на фоне повышения пошлин на 

$250 млрд на импорт из Китая (вто-
рая часть тарифов начала действо-
вать 24 сентября). Во втором кварта-
ле прирост ВВП в годовом выраже-
нии составил 4,2% — это максимум 
с 2014 года. В третьем квартале, по 
прогнозу Capital Economics, прирост 
может остаться высоким — 3–3,5%. 
Уровень безработицы в августе оста-
вался крайне низким — 3,9% (созда-
ны 201 тыс. рабочих мест), при этом 
рост зарплат ускорился до 2,9%, мак-
симума за девять лет. Инфляция по-
требительских расходов за вычетом 
продовольствия и топлива, на кото-
рую ориентируется ФРС, в июле вы-
росла до 2% (в июне — 1,9%).

Участники рынка уже не сомнева-
ются, что ФРС еще раз повысит ставку 
в декабре этого года. Однако столь же 
частое увеличения ставки в 2019 году 

будет означать более существенное 
ужесточение монетарной политики, 
чем ожидалось ранее. Это может при-
вести к ослаблению валют развиваю-
щихся стран. В Sberbank CIB указыва-
ют на то, что представители ФРС в по-
следнее время сигнализировали, что 
с учетом импульса экономике от фи-
нансового стимулирования может 
понадобиться увеличение ставки вы-
ше уровня 2,9% (считающегося ней-
тральным в долгосрочной перспек-
тиве). Торговая война между Китаем 
и США и рост цен на нефть будут спо-
собствовать ускорению инфляции, 
ожидают в банке. В Capital Economics 
по-прежнему ожидают, что исчерпа-
ние фискального стимулирования в 
следующем году ограничит рост ста-
вок уровнем 2,75–3%.

Татьяна Едовина

Опять ноль двадцать пять
Американская ФРС подняла ставку третий раз в этом году

Тарифы в секторе ЖКХ будут по-
вышены в 2019 году в порядке 
исключения в два этапа — на 1,7% 
в начале года и на 2,4% в ию-
ле, при этом индексация не бу-
дет учитывать повышение НДС 
на 2 процентных пункта. В 2019 
году рост тарифов госмонопо-
лий сохранится на уровне целе-
вого показателя инфляции в 4%, 
и устойчивость этого решения 
Белого дома выглядит самой 
 недооцениваемой структурной 
реформой последних лет.

Правительство пришло к оконча-
тельному решению о повышении та-
рифов ЖКХ в 2019 году: как и предпо-
лагалось, оно будет двухэтапным — 1 
января и 1 июля на 1,7% и 2,4% соот-
ветственно. Об этом сообщил глава 
Минэкономики Максим Орешкин, 
сопровождавший премьер-министра 
Дмитрия Медведева во время визита 
в Хельсинки. «Правительство утвер-
дило подход: 1,7% — индексация с на-
чала года и 2,4% — с середины года»,— 
сказал министр. Де-факто Белый дом 

согласился с подходом, заложенным 
в прогнозе социально-экономическо-
го развития РФ на 2019 год. По зако-
нодательству индексация проводит-
ся только 1 июля, но Минэкономи-
ки предложило сделать исключение, 
чтобы синхронизировать первое по-
вышение с повышением НДС до 20% 
в начале 2019 года, но сохранить об-
щую индексацию в пределах целево-
го уровня инфляции в 4%.

Против подходов министерства 
выступали с разных позиций пред-
ставители компаний коммуналь-
ной отрасли и Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС). Компании 
ЖКХ требовали второго повышения 
на 4%, ссылаясь на необходимость 
компенсировать повышение НДС. 
Комиссия РСПП по ЖКХ оценивала 
выпадающие доходы ресурсоснаб-
жающих организаций в 2% их годо-
вой выручки. Ассоциация гаранти-
рующих поставщиков и энергосбы-
товых компаний, Совет производи-
телей энергии и Российская ассоци-
ация водоснабжения и водоотведе-

ния также заявили, что без компен-
сации роста НДС в отрасли возмож-
ны банкротства и рост дебиторской 
задолженности. 

ФАС же выступала против фрон-
тального повышения тарифов на 
2,4% летом 2019 года: вчера эту по-
зицию службы в очередной раз под-
твердил ее глава Игорь Артемьев. «У 
некоторых компаний завышенные 
тарифы, у кого-то заниженные тари-
фы. Вот мы в том числе и тем, у кого 
тариф в 20 раз больше 

”
эталона“, то-

же хотим повысить. Зачем?» — инте-
ресовался чиновник. «Мы согласны 
компенсировать тем компаниям, у 
которых тариф ниже эталонных за-
трат, то есть экономически обосно-
ван (он и так меньше): они страдать 
от повышения НДС не должны, им 
надо повысить»,— сказал он, доба-
вив, что тем, у кого тарифы и так вы-
соки, «повышать не надо». «Мы по-
стараемся сделать все, что в наших 
силах, чтобы уже прошли диффе-
ренцированные подходы. Мы над-
еемся, что нам с помощью коллег в 

правительстве, аппарата и вице-пре-
мьеров удастся разбить эту индекса-
цию по НДС на тех, кому надо и кому 
не надо, и мы подойдем уже диффе-
ренцировано»,— пообещал он. При 
этом чиновник сам признал, что его 
идеи далеки от воплощения: по мно-
гим направлениям «эталоны» пока 
не утверждены. «Если у нас не полу-
чится, ну ладно, мы эти 

”
эталоны“ 

утвердим в следующем году. Опять 
же цифра 1,7% небольшая. Нам очень 
важно было привлечь внимание об-
щества к тому, что фронтальная ин-
дексация должна закончиться на-
всегда»,— заявил он.

Ранее среди идей ФАС также были 
пересмотр базового уровня операци-
онных расходов организаций ЖКХ с 
учетом производительности труда и 
индекса их эффективности, что сни-
зило бы долгосрочные тарифы и по-
требовало бы компенсации бюд-
жета, а также снижение нормы рас-
ходов коммунальщиков по сомни-
тельным долгам с 2% до 1,5% выруч-
ки. При реальной собираемости в от-

расли в 95–96% это привело бы к на-
растанию дебиторской задолженно-
сти, которая превышает 1,4 трлн руб.

Окончательное решение о про-
длении периода формального огра-
ничения индексации тарифов госмо-
нополий инфляцией без учета повы-
шения налогов — значимое решение 
Белого дома: рост НДС мог быть ис-
пользован для дискуссии о пересмо-
тре этого принципа. Ограничение ро-
ста тарифов госмонополий — одна из 
наиболее действенных структурных 
мер в экономике за последние годы, 
причем существенно недооценива-
емая, скорее всего, она более значи-
ма для динамики ВВП, создающего-
ся в частном секторе, нежели все дру-
гие действия Белого дома. Между тем 
в среднесрочном периоде к собствен-
но борьбе ЦБ с инфляцией ограниче-
ние тарифов имеет опосредованное 
значение: тарифный потолок, ско-
рее, перераспределяет прибыль меж-
ду секторами, чем изменяет их сумму.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Тарифная дискуссия закончилась ниже инфляции
Правительство утвердило двухэтапный рост цен в ЖКХ

экономическая политика
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триллиона рублей составил объем облигаций федерального займа (ОФЗ) РФ, находившихся 
по состоянию на 1 сентября в распоряжении нерезидентов, сообщил вчера Банк России. Исходя 
из этих данных, отток нерезидентов с рынка ОФЗ в августе составил чуть менее 100 млрд руб., что сопо-
ставимо с оттоком июля, доля нерезидентов в этой части госдолга РФ снизилась до уровня двухлетней 
давности. Это достаточно неожиданная цифра, масштаб августовской девальвации рубля, которую отча-
сти объясняли оттоком нерезидентов с рынка госдолга, был существенно больше — напомним, это про-
исходило на фоне роста цен нефти. Статистика сентября, возможно, продемонстрирует больший отток.

ЭКОЛОГИЯ И ФИНАНСЫ

Кредитоспособность  
чахнет  
от климатических рисков

Рейтинговое агентство Moody’s 
оценило экологические риски для 
84 отраслей экономики, на которые 
приходится $74,6 трлн рейтингуемого 
долга (на 10% больше, чем в 2015 
году) в рамках «глобальной тепловой 
карты рисков». 11 секторов, сово-
купный долг которых составляет 
$2,2 трлн, вошли в группу, подвер-
женную высоким кредитным рискам, 
причем два из них — добыча угля 
и угольные терминалы, а также пред-
приятия коммунального сектора с не-
регулируемыми тарифами и энерге-
тические компании — испытывают 
значительное кредитное давление 
уже сейчас. Политика по сокращению 
выбросов требует от них пересмо-
тра бизнес-моделей и сокращает 
маржинальность в развитых странах. 
Остальные 9 секторов — автопро-
изводства, выпуск стройматериалов 
и химических товаров, добывающая 
промышленность, разведка и добыча 
нефти и газа и их переработка, про-

изводство стали, а также логистика 
и наземные и морские перевозки 
— ощутят влияние экологических 
рисков на свою кредитоспособность 
в горизонте трех-пяти лет, полагают 
эксперты агентства. Меры по со-
кращению выбросов и ужесточение 
экологического регулирования стран 
в рамках обязательств по Париж-
скому соглашению создают высокие 
и очень высокие риски для 16 сек-
торов с совокупной задолженностью 
в $3,7 трлн.

Риски физического изменения 
климата могут влиять на операцион-
ную деятельность и капиталовложе-
ния эмитентов ценных бумаг или вы-
зывать нарушения цепочек поставок 
и рыночную волатильность, отмечают 
в Moody’s. 13 отраслей имеют вы-
сокие и очень высокие риски, свя-
занные с загрязнением атмосферы, 
включая основных загрязнителей, 
подверженных жесткому регулиро-
ванию. Еще 14 секторов, в том числе 
центральные и местные правитель-
ства в развивающихся странах, были 
отнесены к высокорискованным 
из-за уязвимости перед природными 
и антропогенными катастрофами, 
4 сектора имеют высокие риски, 
связанные с дефицитом воды.

Для 22 секторов с долгом 
в $10,1 трлн экологические риски 
оценены как умеренные: либо они 
с меньшей вероятностью угрожа-
ют их кредитоспособности, либо 
у эмитентов есть больше времени 
на адаптацию бизнес-моделей 
к низкоуглеродной экономике 
(сюда был отнесен, в частности, 
суверенный долг развивающихся 
стран). Оставшемуся 51 сектору, 
на чью долю приходится $62,3 трлн 
долга, экологических рисков можно 
не опасаться, полагают в Moody’s.

Надежда Краснушкина
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ИСТОЧНИК: Moody’s.

Высокий риск

Нерегулируемая 
энергетика и ЖКХ

Добыча и погрузка угля

Вертикально интегрированные 
нефтекомпании
Регулируемая энергетика 
и газораспределение

Автопроизводители

Независимая разведка 
и добыча нефти и газа
Наземные перевозки 
и логистика
Общественные 
энергокомпании США

Химические товары

Автокомпоненты

Стройматериалы

Сталь

Переработка нефти и газа

Авиакомпании

Морские перевозки

Ценные бумаги авиапрома

Законопроект о повышении пен-
сионного возраста в России вче-
ра одобрен Госдумой во втором 
чтении в смягченной с подачи 
президента редакции. Документ 
отодвигает начало срока получе-
ния страховой пенсии до 60 лет 
для женщин и до 65 лет для муж-
чин. Для социальной пенсии по-
роги вырастают до 65 и 70 лет 
соответственно. Части досроч-
ников, прежде всего силовиков, 
нововведения не коснутся. Дру-
гим бюджетникам (врачам, учи-
телям) и досрочникам (жителям 
Крайнего Севера) для выхода 
на пенсию все же придется пора-
ботать на пять лет дольше.

Госдума приняла вчера во втором, 
основном чтении резонансный за-
конопроект о пенсионной реформе, 
предусматривающий, в частности, 
поэтапное повышение возраста вы-
хода на пенсию. В поддержку доку-
мента высказались 326 депутатов, 59 
выступили против, один парламен-
тарий воздержался. В ходе заседа-
ния депутаты рассмотрели два паке-
та поправок. В принятый вошло де-
вять поправок от президента и семь 
— от депутатов и сенаторов от «Еди-
ной России». Второй, отклоненный 
блок составили 308 поправок депу-
татов разных фракций. Третье, окон-
чательное чтение законопроекта на-
значено уже на четверг.

В результате принятия закона 
возраст, по достижении которого 
выплачивается страховая пенсия, 
вырастет на пять лет для мужчин 
(65 вместо 60 лет) и на пять лет для 
женщин (60 вместо 55 лет). Изме-
нятся и сроки выхода на социаль-
ную пенсию — она теперь будет на-
значаться не в 60 и 65 лет (женщи-

нам и мужчинам), а в 65 и 70 лет со-
ответственно. Переходный пери-
од увеличения составит пять лет — 
ежегодно пенсионный возраст бу-
дет увеличиваться на год.

Для тех, кто первым подпадет 
«под реформу», вводится льгота. 
Граждане, которые должны были 
выйти на пенсию в ближайшие два 

года, начнут получать выплаты на 
полгода раньше нового срока. Од-
новременно предлагается предус-
мотреть для всех имеющих боль-
шой стаж работы (37 лет для жен-
щин и 42 года для мужчин) возмож-
ность выйти на пенсию на два го-
да раньше нового порога. Накопи-
тельная пенсия будет выплачивать-
ся, как и при нынешнем пенсион-
ном возрасте, с 55 лет женщинам и 
с 60 лет мужчинам.

Пенсионный возраст вырастет и 
для ряда категорий досрочных пен-
сионеров. Требование к специаль-
ному трудовому стажу для педагоги-
ческих, медицинских и творческих 
работников сохранится (от 15 до 30 
лет), но минимальный возраст, в ко-
тором они смогут получить по этому 
стажу пенсию, вырастет на пять лет 
(сейчас в среднем они выходят на 
пенсию в 50 лет). Для тех, кто работа-
ет в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях (сей-
час мужчины там могут выходить 
на пенсию в 55 лет, женщины — в 50 
лет), пенсионный возраст вырастет 
на пять лет.

При этом сроки досрочного вы-
хода на пенсию в неизменном ви-
де пока сохраняются у нескольких 
групп работников. Среди них сило-
вики, а также работающие в опас-
ных и вредных условиях труда и те, 
кому досрочная пенсия назначает-

ся по социальным мотивам и состо-
янию здоровья, например женщи-
ны, родившие пятерых и более де-
тей, один из родителей инвалидов с 
детства и другие. Изменения не кос-
нутся и тех, кто пострадал в результа-
те радиационных и техногенных ка-
тастроф, в том числе вследствие ката-
строфы в Чернобыле.

Индексация пенсий в 2019–2024 
годах будет проходить один раз в год 
и будет в среднем составлять 1 тыс. 
руб. Индексация пенсий работаю-
щих пенсионеров будет происхо-
дить после прекращения их трудо-
вой деятельности, но сразу за весь 
период работы на пенсии.

Законопроект вводит новое по-
нятие работников — предпенсионе-
ры (граждане, на пять лет моложе но-
вой границы пенсионного возраста). 
Для них вырастет пособие по безра-
ботице — его максимальный раз-
мер составит 11,2 тыс. руб. (в разме-
ре МРОТ). Также для предпенсионе-
ров будут действовать льготы (в част-
ности, по налогу на имущество и на 
проезд на транспорте), положенные 
после выхода на пенсию. Кроме то-
го, сопутствующим законом ужесто-
чится наказание для работодателей 
за безосновательное увольнение та-
ких работников — штраф или обще-
ственные работы по статье Уголовно-
го кодекса РФ.

Анастасия Мануйлова

Пенсии получили новый срок
Госдума одобрила «возрастную реформу» во втором чтении

Нерезиденты РФ на рынке ОФЗ�
(объем владения, трлн руб.)

1,91

2017 2018
0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5

01
.0

9.
20

18

Министру труда Максиму Топилину в Госдуме предъявляли  
разнообразные аргументы против изменения пенсионного  
возраста, что, впрочем, не отразилось на результатах  
голосования  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Чечня и Ингушетия  
отошли к своим границам
Рамзан Кадыров и Юнус-Бек Евкуров  
закрыли территориальный спор

К резкому обострению обста-
новки в Ингушетии привело ре-
шение властей республики под-
писать с Чечней соглашение об 
определении административной 
границы между двумя субъекта-
ми. В результате подписания до-
кумента «ни одна сторона не была 
ущемлена», заявил вчера  глава 
Чечни Рамзан Кадыров. А глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров за-
верил, что была установлена гра-
ница, устоявшаяся с момента са-
мостоятельности Ингушетии. 
Соглашение вызвало протесты 
в Сунженском районе республи-
ки, где будет выравниваться ли-
ния границы, и в республикан-
ской столице. Властям пришлось 
вывести на улицы внушительные 
силы Росгвардии, а утверждение 
соглашения парламентом Ингу-
шетии перенести на неопреде-
ленный срок.

Вчера в ходе встречи глав Чечни и 
Ингушетии Рамзан Кадыров и Юнус-
Бек Евкуров в Магасе в присутствии 
полпреда президента в Северо-Кав-
казском федеральном округе (СКФО) 
Александра Матовникова подписа-
ли соглашение об определении адми-
нистративной границы между двумя 
республиками. Согласно документу, 
Чечне возвращена часть Надтеречно-
го района, а Ингушетии — равносиль-
ная территория на границе с Малго-
бекским районом. Юнус-Бек Евкуров 
заявил, что соглашение не затраги-
вает населенные пункты двух респу-
блик и предусматривает закрепление 
границ в горно-лесистой части терри-
торий. «Мы договорились о том, что 
между нами не будет постов, доро-
ги будут открыты»,— подчеркнул он. 
Рамзан Кадыров заверил, что «никто 
ни на что не претендовал» и «ни одна 
сторона не была ущемлена» в резуль-
тате подписания договора. «Передачи 
территорий не будет ни с той, ни с дру-
гой стороны. Мы с Рамзаном Ахмато-
вичем (Кадыровым.— 

”
Ъ“) установили 

границу, устоявшуюся с момента са-
мостоятельности Ингушетии»,— заве-
рил глава Ингушетии (граница не бы-
ла установлена с момента распада Че-
чено-Ингушской АССР в 1991 году). На 

равнинной части Сунженского рай-
она «ровно квадрат на квадрат, метр 
на метр мы уступили друг другу с уче-
том того, чтобы выровнять границу и 
один клин выправить», уточнил он.

В Сунженском районе еще 25 сен-
тября начались акции протеста. Не-
сколько десятков местных жителей на 
несанкционированном митинге воз-
ле здания районной администрации 
заявили, что не допустят передачи зе-
мель Чечне. С приграничной пробле-
мой они связали и отставку главы Сун-
женского района Исы Хашагульгова, 
хотя тот утверждал, что ушел добро-
вольно. Участники акции призвали 
население республики принять учас-
тие в митинге в Магасе 26 сентября. 
Однако в столице Ингушетии вчера 
были приняты серьезные меры без-
опасности: на дорогах появились уси-
ленные посты полиции, въезды в Ма-
гас были блокированы бетонными 
ограждениями и охранялись бойца-

ми Росгвардии. Местные жители в бе-
седе с 

”
Ъ“ утверждали, что в Магасе и 

окрестностях был блокирован интер-
нет и ограничена работа мобильной 
связи, полиция разворачивала все 
следующие в город автомобили, кро-
ме тех, которые имели городскую ре-
гистрацию. К полудню в центр Магаса 
пробилось нескольким десятков лю-
дей, которых встретил плотный кор-
дон бойцов Росгвардии. Произошли 
столкновения. Нескольких участни-
ков акций задержали и доставили в 
городской отдел полиции.

Публичный спор вокруг админис-
тративной границы между Чечней и 
Ингушетией возник в сентябре 2009 
года. Тогда Рамзан Кадыров заявил, 
что хочет восстановить границы 1934 
года, когда полностью Сунженский и 
частично Малгобегский районы бы-
ли чеченскими. Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров в ответ призвал 
коллегу не провоцировать конфликт, 

напомнив, что в обеих республиках 
«не раз проводили референдумы, вы-
боры разных уровней — территори-
ально закрепленные юридические 
процедуры». Тогдашний полпред пре-
зидента в СКФО Александр Хлопонин 
жестко потребовал прекратить дохо-
дящую до взаимных оскорблений пе-
репалку по поводу административ-
ной границы. Позже обе республики 
представили федеральному центру 
свои предложения по установлению 
границы, и спор о ней надолго затих.

Александр Матовников вчера под-
черкнул, что по Конституции согла-
шение между двумя республиками о 
границе должен утвердить теперь Со-
вет федерации по инициативе глав 
Ингушетии и Чечни. Однако во из-
бежание эскалации напряженности 
власти Ингушетии вчера перенесли 
на неопределенное время дату утвер-
ждения соглашения местным парла-
ментом. Пресс-секретарь президен-

та России Дмитрий Песков, коммен-
тируя события в Ингушетии, при-
знал вчера наличие напряженности в 
процессе определения границы меж-
ду Чечней и Ингушетией. «Там есть 
определенная внутренняя напря-
женность. Конечно же, президент по-
лучает всю необходимую информа-
цию»,— отметил он.

«Пока власти республики не сдела-
ют понятный всем отчет о том, какие 
решения приняты, люди не успокоят-
ся»,— заявил вчера 

”
Ъ“ представитель 

оппозиционной властям Ингушетии 
общественной организации «Совет 
тейпов» Батыр Богатырев. По его мне-
нию, в эскалации обстановки в респу-
блике виноваты сами власти, которые 
«ничего толком не объясняют, а толь-
ко отделываются общими фразами». 
«Мы будем вести разъяснительную ра-
боту по этой проблеме»,— заявили 

”
Ъ“ 

в ингушской администрации.
Андрей Краснов

Ход тремя конями
В крае 16 сентября прошел вто-

рой тур губернаторских выборов, 
итоги которого были признаны не-
действительными. Врио главы При-
морья Андрей Тарасенко отказал-
ся от участия в новых выборах, а 
выдвиженец КПРФ Андрей Ищен-
ко, который считает себя победите-
лем второго тура, заявил, что готов 
конкурировать с президентским на-
значенцем. «Битва будет интерес-
ной»,— заверил он. «Олег Кожемя-
ко — это кризисный управляющий 
Кремля в тех регионах, куда его на-
значают,— сказал 

”
Ъ“ один из при-

морских политиков.— Но его пер-
спективы неочевидны. Многие не 
рады такому событию, особенно 
представители бизнеса, потому что 
он достаточно жесткий».

По словам политолога Алексан-
дра Кынева, в администрации пре-
зидента (АП) решили назначить в 
Приморье человека, «укорененно-
го в регионе, обладающего там раз-
нообразными связями». «Но Коже-
мяко боец, а не созидатель, в Крем-
ле, видимо, ставят целью усмирить 
регион. Но нюанс в том, что таких, 
как Кожемяко, в Приморье много, 
он будет бороться с равными. На Са-
халине и Амуре он боролся с более 
слабыми группами»,— считает экс-
перт. По мнению политолога Рости-
слава Туровского, Олегу Кожемяко 
будет непросто закрепиться на но-
вом посту: «Для местных жителей 
он темная лошадка, для элитных 
групп — тоже. Кожемяко был вы-
теснен из региона еще в начале ну-
левых, элитные расклады форми-
ровались без его участия. Влиятель-
ные группы продемонстрировали 
недовольство назначением Тара-
сенко, могут продемонстрировать 
и недовольство назначением Коже-
мяко». Олег Кожемяко был избран 
в СФ от приморского заксобрания в 
2002 году при помощи пула депута-
тов, лояльных экс-губернатору Ев-
гению Наздратенко. При этом Сер-
гей Дарькин, который тогда руково-
дил Приморьем, выступал против 
его назначения.

Юрия Кокова  
сменил Казбек Коков
Врио главы получила также Кабар-
дино-Балкария. Ушедшего вчера в 
досрочную отставку главу республи-

ки Юрия Кокова (руководил с 2014 
года, срок полномочий истекал в 
2019 году) президент сразу назна-
чил замсекретаря Совета безопасно-
сти. Врио главы назначен Казбек Ко-
ков, который с 2013 года работал в 
АП советником одного из департа-
ментов управления президента по 
внутренней политике. Казбек Ко-
ков является сыном первого главы 
КБР Валерия Кокова (сложил полно-
мочия по состоянию здоровья в 2005 
году и вскоре умер). Ушедший в от-
ставку Юрий Коков — двоюродный 
племянник Валерия Кокова. Стар-
ший научный сотрудник РАНХиГС 
Константин Казенин сказал 

”
Ъ“, что 

«слухи о назначении Казбека Кокова 
на Северный Кавказ ходили уже дав-
но». В АП, по его словам, он «был до-
статочно весомым куратором Севе-
ро-Кавказского региона».

Ростислав Туровский напомнил, 
что практика назначения сына экс-
главы уже применялась в Дагестане: 
в 2010 году главой республики был 
назначен Магомедсалам Магомедов, 
сын экс-главы Дагестана Магомеда-
ли Магомедова (в 2013 году он поки-
нул пост). «В Дагестане создание пра-
вящей династии успехом не увен-
чалось. От Казбека Кокова не стоит 
ожидать зачистки местных элит, он 
их плоть от плоти»,— говорит экс-
перт. Александр Кынев также отме-
чает, что центр сделал ставку на «тра-
диционные кланы».

Глава Центра этнополитических 
и этнокультурных исследований РГ-
ГУ Магомед Омаров уверен, что од-
ной из главных причин отставки 
Юрия Кокова стали столкновения 
между балкарцами и кабардинца-
ми, начавшиеся неделю назад. 18 
сентября кабардинцы решили отме-
тить 310-летие победы над крымс-
ко-татарскими войсками в Канжаль-
ской битве конным походом. Од-
нако жители балкарского селения 
Кенделен их остановили, началась 

стычка, которая перекинулась в На-
льчик и Баксан, около которого на-
чалась драка участников похода с 
бойцами ОМОНа и Росгвардии. По 
данным господина Омарова, стыч-
ки продолжаются: «Ясно, что доста-
точно было любого предлога, чтобы 
начались столкновения, но руковод-
ство республики, видимо, не уделя-
ло достаточного внимания межна-
циональным вопросам». Господин 
Казенин считает, что власти КБР «по-
вели себя невнятно»: «Практически 
никто из чиновников не выступил 
с инициативой по урегулированию 
конфликта». Экс-министр по делам 
национальностей Владимир Зорин 
напомнил о «застарелых пробле-
мах» КБР, «связанных с земельны-
ми вопросами, оценками историче-
ских событий». Власти, говорит он, 
«отстранились от дискуссий и фак-
тически отдали инициативу в руки 
радикальных сил». Назначение Каз-
бека Кокова, по мнению экс-минис-
тра, «будет способствовать нормали-
зации обстановки», поскольку «жи-
тели вспоминают его отца, который 

сумел обеспечить мир и спокойст-
вие в КБР, когда вокруг бушевали 
конфликтные ситуации».

Александру Жилкину 
нашли замену на таможне
Александр Жилкин руководил Ас-
траханской областью с 2004 года, 
очередной срок его полномочий 
заканчивался в 2019 году. Как со-
общил президент, господин Жил-
кин «обратился с просьбой переве-
сти его на другое место работы». По 
словам главы фракции «Единой Рос-
сии» в областном парламенте Ири-
ны Родненко, итоги губернаторских 
выборов «в некоторых регионах го-
ворят о том, что люди устали от дол-
го работающих глав». Депутат Госду-
мы от «Справедливой России» Олег 
Шеин также считает, что основная 
причина отставки главы — слиш-
ком долгий срок руководства реги-
оном. Серьезных претензий со сто-
роны Кремля, по мнению депута-
та, к Александру Жилкину не было: 
«Это видно по высказываниям Вла-
димира Путина по поводу экономи-
ки региона». 

Политолог Андрей Серенко от-
метил, что Александр Жилкин еще 
два года назад просился в отставку: 
«Перед ним поставили две задачи 
— проведение выборов в Госдуму и 
президента, с которыми он успеш-
но справился». По словам эксперта, 
серьезной претензией к господину 
Жилкину было сложное финансо-
вое состояние области, которая за 
последние несколько лет накопи-
ла много долгов (госдолг составля-
ет 22,5 млрд руб. при доходной ча-
сти бюджета в 37,8 млрд руб.). «Про-
блемы с бюджетом провоцировали 
внутриэлитные конфликты, напри-
мер, есть конфликт между гордумой 
Астрахани и сити-менеджером, кото-
рый входит в команду губернатора. 
Поскольку Кремль ставит своей зада-
чей стабильность управления, к гла-
ве возникли претензии»,— считает 
Андрей Серенко.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к руководству одного из сило-
вых ведомств, назначенный врио 
губернатора Сергей Морозов начи-
нал карьеру в ФСО, работал в служ-
бе безопасности президента РФ, где 
обеспечивал безопасность главы го-
сударства во время публичных ме-
роприятий. Уже оттуда в чине пол-
ковника он был переведен на долж-

ность помощника министра оборо-
ны Сергея Шойгу по особым пору-
чениям. В 2017 году указом Влади-
мира Путина господину Морозову 
было присвоено звание генерал-
майора. Через несколько месяцев 
распоряжением правительства он 
был назначен заместителем руко-
водителя ФТС.

Решение президента о назначе-
нии Сергея Морозова врио губерна-
тора Ирина Родненко назвала «взве-
шенным и стратегическим». Олег 
Шеин, который в 2014 году участво-
вал в выборах астраханского губер-
натора, не сказал 

”
Ъ“, будет ли вновь 

выдвигаться. Отказался он и обсу-
ждать назначение Сергея Морозова, 
поскольку знает о нем «не больше, 
чем все остальные».

По словам политтехнолога Дмит-
рия Фетисова, который работал в 
регионе, население встретит на-
значенца «вполне терпимо», а «эли-
ты — враждебно». «Жилкину не да-
ли назначить преемника, несмотря 
на его хорошие отношения с прези-
дентом. Часть его команды может 
начать вставлять палки в колеса»,— 
полагает он. В числе групп, влияю-
щих на ситуацию в регионе, кроме 
соратников Александра Жилкина 
политтехнолог назвал окружение 
бывшего мэра Астрахани, экс-гу-
бернатора Волгоградской области 
Сергея Боженова и окружение спи-
кера заксобрания Игоря Мартыно-
ва. Эксперт не исключил, что в слу-
чае недовольства действиями врио 
они могут помочь в выдвижении 
Олегу Шеину.

По мнению Александра Кынева, 
отсутствие публичного опыта у Сер-
гея Морозова будет минусом, а Анд-
рей Серенко, напротив, считает плю-
сом, что Сергей Морозов «не связан 
ни с одной группировкой в обла-
сти». «Но если он будет не очень эф-
фективен, может повториться ситу-
ация Приморья»,— полагает госпо-
дин Серенко.

Политолог Ростислав Туровский 
полагает, что глав регионов Кремль 
начал «менять заблаговременно, что-
бы хорошо подготовиться к выборам 
в 2019 году». «Итоги кампании этого 
года показали всплеск протестных 
настроений, к этому надо быть гото-
вым»,— отметил он. Эксперт ожида-
ет в ближайшее время еще несколь-
ко замен губернаторов.

Отдел политики

Олег Кожемяко 
готов поруководить 
уже четвертым 
дальневосточным 
регионом   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

с1

Во избежание эскалации напряженно-
сти власти Ингушетии перенесли на не-
определенное время дату утверждения 
соглашения местным парламентом
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Городской суд Санкт-Петербур-
га удовлетворил жалобу защи-
ты известного финансиста Вла-
димира Антонова, обвиняемого 
в хищении 150 млн руб. из банка 
«Советский», и отпустил банки-
ра из СИЗО под домашний арест. 
На смягчении меры пресечения, 
отметим, настаивало следствие: 
Владимир Антонов заключил до-
судебное соглашение и выпол-
няет его условия. Однако райсуд 
со следствием не согласился. 
После заседания апелляцион-
ной инстанции адвокат подслед-
ственного Игорь Решетников 
сообщил ”Ъ“, что его подзащит-
ный будет выпущен из «Крестов» 
в ближайшее время.

Заседание апелляционной инстан-
ции горсуда Петербурга, назначен-
ное на полдень, началось с трехчасо-
вым опозданием. Адвокаты Влади-
мира Антонова оспаривали решение 
Выборгского райсуда, который отка-
зался удовлетворить просьбу главно-
го следственного управления ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленобласти об 
изменении меры пресечения финан-
систу с содержания под стражей на до-
машний арест. Владимир Антонов, на-
помним, был задержан в рамках уго-
ловного дела, возбужденного в 2017 
году полицейским следствием по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное орга-
низованной группой). По версии след-
ствия, банк «Советский» выдал заве-
домо невозвратный кредит в размере 
150 млн руб. ООО «Сервис». Владимир 
Антонов, обладавший специальными 
познаниями в финансовой сфере, как 
предположили правоохранители, был 
причастен к разработке схемы хище-
ния, координировал действия группы 
и участвовал в руководстве ею.

Следствие свою просьбу об от-
правке банкира под домашний арест 
мотивировало тем, что Владимир Ан-
тонов, заключивший этим летом до-
судебное соглашение, признал себя 
виновным, начал гасить причинен-
ный его действиями ущерб (выпла-
тил 10 млн руб.), дал показания, изо-
бличающие его предполагаемого по-
дельника, экс-главу совета директо-
ров банка «Советский» Владимира 
Митрушина, находящегося в между-
народном розыске по этому уголов-

ному делу. Более того, Владимир Ан-
тонов рассказал о схеме хищения, на-
звал активы, которые могут принад-
лежать Владимиру Митрушину.

Тем не менее Выборгский райсуд 
посчитал, что прежние основания, по 
которым обвиняемому была избра-
на мера пресечения в виде ареста, со-
хранились, а заключение досудебно-
го соглашения не является основани-
ем для изменения меры пресечения, 
и поэтому отказал полиции в удовлет-
ворении ее просьбы. Буквально че-
рез несколько дней Колпинский рай-
суд по ходатайству следствия продлил 
финансисту арест.

Однако защита Владимира Антоно-
ва подала жалобы на решения Выборг-
ского и Колпинского райсудов, в кото-
рых требовала их отмены и настаива-
ла на изменении меры пресечения.

На заседании горсуда Петербур-
га, как рассказал 

”
Ъ“ адвокат Игорь 

Решетников, защита предоставила 
новую информацию. Дело в том, что 
Владимир Антонов разыскивается 
властями Литвы, которые заподоз-
рили его в умышленном разорении 
банка Snoras. Все зарубежное имуще-
ство финансиста арестовано. Сам же 
Владимир Антонов утверждал, что 

на данный момент в разных юрис-
дикциях проходят 11 судебных про-
цессов по вопросу с банком Snoras. 
Свои претензии к Литве он оценил в 
$2,5 млрд. Защита проинформирова-
ла апелляционную инстанцию о том, 
что Сейм Литвы создал парламент-
скую комиссию по расследованию 
фактов незаконных действий долж-
ностных лиц при национализации 
Snoras. «Это говорит о том, что в про-
цессе национализации банка были 
допущены серьезные юридические 
нарушения»,— отметил господин Ре-
шетников. При этом, добавил адво-
кат, образ «международного мошен-
ника», создаваемый Владимиру Анто-
нову, «серьезно поблек».

Горсуд Петербурга, изучив жалобы 
адвокатов и предоставленные ими 
материалы, отменил решение Вы-
боргского райсуда и избрал финанси-
сту новую меру пресечения в виде до-
машнего ареста. По словам господи-
на Решетникова, его подзащитный, 
скорее всего, уже 27 сентября будет 
выпущен из СИЗО «Кресты» и достав-
лен в арендованную семьей банкира 
квартиру в центре Петербурга на ули-
це Восстания.

Что касается решения Колпинского 
райсуда, ранее продлившего срок аре-
ста Владимиру Антонову, то оно, доба-
вил адвокат, исполняться не будет.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бывшего банкира отправили  
в арендованную квартиру
Суд смягчил меру пресечения Владимиру Антонову

В Тверском суде Москвы на про-
цессе по делу бывшего пред-
седателя правления Эргобан-
ка Вячеслава Бармина в прениях 
гособвинитель потребовал для 
подсудимого восьми лет лише-
ния свободы. По версии следст-
вия, 31 декабря 2015 года банкир 
похитил из своего кредитного уч-
реждения почти 780 млн руб. Вя-
чеслав Бармин заявил, что своей 
вины не признает и инкриминиру-
емого преступления совершить 
не мог хотя бы потому, что на тот 
момент Эргобанк находился в 
предбанкротном состоянии и та-
ких денег в нем просто не было.

Судебные прения сторон по скан-
дальному делу о хищении денег в 
Эргобанке в Тверском райсуде Мо-
сквы начались с выступления про-
курора Ольги Емельяновой. Свою 
позицию, не вдаваясь в подробно-
сти дела, она изложила буквально за 
15 минут. По словам госпожи Емель-
яновой, обвиняемый Вячеслав Бар-
мин заслуживает наказания в виде 
восьми лет лишения свободы.

Сам подсудимый к выступлению 
подготовился весьма основательно. 
В своей речи обвиняемый экс-предсе-
датель правления Эргобанка Бармин 
в деталях привел не только распоря-
док своего дня 31 декабря 2015 года, 
когда, по версии следствия, было со-
вершено преступление, но и объяс-
нил, почему он не мог его совершить. 
По его словам, по сути единственным 
доказательством его виновности яв-
ляются весьма противоречивые пока-
зания кассира Валерии Левицкой, ко-
торая якобы выдала ему более 200 кг 
денег наличными. Из фабулы уголов-
ного дела, которое расследовал След-
ственный комитет России по заявле-
нию АСВ, следует, что экс-банкир не-
задолго до отзыва у Эргобанка лицен-
зии (лишен ее 15 января 2016 года в 
связи с полной утратой собственных 
средств) получил в нем $1 860 247, 
€1 938 085 и 468 769 443,77 руб. по 
трем расходно-кассовым ордерам. 
Последние имеются в деле только в 

виде копий, и ситуация с ними вы-
глядит как минимум странной. Изна-
чально та же госпожа Левицкая утвер-
ждала в суде, что оригиналы хранятся 
у нее дома и она предоставит эти до-
кументы только в крайнем случае. По-
зже она заявила, что не может их най-
ти, а на одном из последних судеб-
ных заседаний, 12 сентября 2018 го-
да, бывший кассир высказалась так: 
«Я предъявляла следователю, это бы-
ли оригиналы, но оригинальные ко-
пии тех документов, которые мне да-
ли 31-го числа». При этом следователь, 
который вел это дело, в суде признал, 
что оригиналов расчетно-кассовых 
ордеров не видел.

Следственный эксперимент, кото-
рый был проведен без обвиняемого, 
хотя тот и не отказывался от участия в 
нем, также, по словам Вячеслава Бар-
мина, показывает несостоятельность 
версии обвинения. «В ходе следствия 
Левицкая говорит о том, что деньги 
хранились в сейфах, а во время след-
ственного эксперимента у нее появ-
ляются три синие тележки, на кото-
рых она мне якобы и вывозила безо 
всякого пересчета пачки денег прямо 
через дверь кассы в нарушение всех 
инструкций»,— отметил в своем вы-
ступлении обвиняемый Бармин. По 
его словам, не менее странным выгля-
дит и тот факт, что следствие не смо-
гло найти ни одного свидетеля, кото-
рый видел бы, как собственник банка 
выносил или вывозил из него весьма 
внушительную по объему сумму. «Его 
увидели бы все, кто сидит у нас в ниж-
нем ярусе, то есть касса, оперзал, ох-
рана. Там, если вы представляете ор-
ганизацию нашего здания, пять мил-
лионов-то не вынесешь незаметно»,— 
процитировал показания одного из 
секьюрити Вячеслав Бармин.

Прояснить ситуацию могла бы ви-
деозапись, однако, как выяснилось, 
система видеонаблюдения была изъ-
ята из Эргобанка по решению кон-
курсного управляющего, и где она 
сейчас находится — неизвестно.

Затем экс-банкир напомнил суду, 
что по собственной инициативе в сен-

тябре 2017 года прошел экспертизу на 
полиграфе. «Я пришел к заключению 
о том, что в памяти тестируемого Бар-
мина Вячеслава Ивановича присут-
ствует следовая информация о том, 
что он не получал из рук Левицкой 
31 декабря 2015 года сумму в размере 
700 млн руб., что он не производил ка-
кие-либо действия для того, чтобы вы-
нести данную сумму за пределы Эрго-
банка [в период с 31 декабря 2015 го-
да по 10 января 2016 года], и не прятал 
их в здании самого Эргобанка»,— за-
читал выводы эксперта господин Бар-
мин, напомнив, что «прямой свиде-
тель обвинения Левицкая отказалась 
проходить экспертизу на полиграфе».

Еще одним алиби, утверждал в су-
де Вячеслав Бармин, может служить 
составленный им же хронометраж со-
бытий 31 декабря 2015 года. Из него 
следует, что в то время, когда он яко-
бы получал деньги, обвиняемый все 
время находился в обществе коллег, 
водителя или клиентов.

Также подсудимый просил обра-
тить внимание и на тот факт, что ни 
следствие, ни потерпевшего не инте-
ресовало, куда делись деньги. «На мой 
взгляд, это самое странное. Мне ни ра-
зу даже не задали вопрос: где деньги? 
Как я их вынес из кассы, где хранил, 
как вывез из банка? В обвинительном 
заключении указано: 

”
Способ, кото-

рым Бармин В. И. переместил денеж-
ные средства за пределы здания бан-
ка, и обстоятельства дальнейшего рас-
поряжения им данными денежными 
средствами для проводимого рассле-
дования значения не имеют“»,— не-
доумевал экс-банкир.

В конце своего выступления он за-
явил, что Эргобанк был для него «де-
лом всей жизни» и он боролся за не-
го до самого отзыва лицензии. «Ника-
ких мотивов выводить деньги или ак-
тивы из банка и доводить его до отзы-
ва лицензии и банкротства у меня не 
было!» — завершил свое выступление 
Вячеслав Бармин.

Оглашение приговора назначено 
на 1 октября.

Олег Рубникович

200 кг денег потянули на 8 лет
Экс-предправления Эргобанка настаивает,  
что у него не было мотивов для хищения

Вчера сотрудники ФСБ и СКР  
задержали брата экс-главы Да-
гестана Рамазана Абдулатипо-
ва Раджаба, депутата Народного 
собрания республики, в течение 
10 лет руководившего миграцион-
ной службой. 56-летний господин 
Абдулатипов, которого многие на-
зывали главным решальщиком в 
республике, подозревается в уча-
стии в оргпреступном сообщест-
ве, за взятки с 2013 года присва-
ивавшем всем желающим статус 
инвалида. Заплатив 100–150 тыс. 
руб., люди пожизненно получали 
ежемесячные выплаты в разме-
ре от 20 тыс. до 40 тыс. руб. и мно-
гочисленные льготы. Дагестан 
в шутку называют республикой 
борцов и инвалидов.

Следственными органами След-
ственного комитета Российской Фе-
дерации по Республике Дагестан за-
держан депутат Народного собрания 
Республики Дагестан Раджаб Абдула-
типов. Он подозревается в соверше-
нии преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 210 УК РФ (участие в преступ-
ном сообществе).

Напомним, что ранее следствием 
в отношении руководителя Главного 
бюро медико-социальной эксперти-
зы Магомеда Махачева, других руко-
водителей и сотрудников территори-
альных бюро медико-социальной экс-
пертизы, находящихся в его подчине-
нии, было возбуждено уголовное де-
ло по статьям 210 УК РФ (создание пре-
ступного сообщества с использовани-
ем служебного положения и участие в 
нем), 290 УК РФ (получение взятки ор-
ганизованной группой), 292 (служеб-
ный подлог) и 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере).

В настоящее время Абдулатипов 
задержан в порядке ст. ст. 91–92 УПК 
РФ. По делу проводятся следственные 
действия, направленные на закре-
пление доказательственной базы, и 
в ближайшее время Абдулатипову бу-
дет предъявлено обвинение.

Член регионального политсовета 
«Единой России», председатель ко-
митета по образованию, науке, куль-
туре, делам молодежи, спорту и ту-
ризму Народного собрания Дагеста-
на и младший брат бывшего руково-
дителя республики Рамазана Абдула-
типова был задержан утром сотруд-
никами ФСБ в Махачкале и препро-
вожден в здание республиканско-
го СУ СКР. Там Раджаба Абдулатипо-

ва допросили в качестве подозрева-
емого в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 210 УК — 
участие в преступном сообществе. 
Предполагается, что сегодня госпо-
дину Абдулатипову предъявят обви-
нение по соответствующей статье, 
после чего следствие обратится в Ле-
нинский райсуд Махачкалы с хода-
тайством о его аресте. Одновремен-
но в доме Раджаба Абдулатипова бы-
ли проведены обыски.

Лидером ОПС следствие считает 
руководителя республиканского бю-
ро медико-социальной экспертизы 
Магомеда Махачева. Как и Абдулати-
пов-младший, он является членом 
«Единой России». В 2016 году госпо-
дин Махачев был избран депутатом 
Народного собрания Дагестана и во-
шел в состав комитета по здравоохра-
нению и социальной политике. Вме-
сте с ним по делу проходит с десяток 
человек, в том числе начальники трех 
подведомственных бюро структур.

Следствие установило, что пре-
ступную группу господин Махачев со-
здал в 2013 году сразу после своего на-
значения руководителем бюро. Биз-
нес разветвленной системы заклю-
чался в установлении и продлении 
инвалидности здоровым гражданам 
и инвалидам за взятки.

Сотрудники бюро вносили заве-
домо ложные сведения в акты меди-
ко-социальной экспертизы, прото-
колы медико-социальной эксперти-
зы и в справки об установлении ин-
валидности. Руководители подве-
домственных бюро привлекли к уча-
стию в преступном сообществе не-
посредственных подчиненных из 
числа врачей-экспертов, регистрато-
ров, медсестер и других работников 
возглавляемых ими подразделений, 
а также гражданских лиц и работни-
ков медучреждений республики.

По данным источников 
”
Ъ“, близ-

ких к следствию, господин Абдулати-
пов подозревается в том, что, исполь-
зуя связи во властных структурах ре-
спублики, оказывал ОПС общее по-
кровительство, а кроме того, отве-
чал за клиентов из других регионов, 
желающих получить инвалидность. 
Фиктивная регистрация в органах 
УФМС давала претендентам возмож-
ность получения федеральных льгот. 
Если в начале расследования дела 
ОПС речь шла об ущербе в 24 млн руб., 
то сейчас, по некоторым данным, сум-
ма перевалила за 100 млн.

Магомед Махачев одно время 
скрывался от следствия, однако в на-
чале августа был задержан вместе 
со своим охранником в гостинице в 
Грозном. Обоих отправили в Дагестан 
и арестовали. Говорят, что, несколь-
ко раз безуспешно обжаловав избран-
ную ему меру пресечения, господин 
Махачев начал сотрудничать со след-
ствием. Возможно, благодаря ему в 
СУ СКР и подтвердили свою версию о 
причастности к бизнесу на инвалид-
ностях и Абдулатипова-младшего.

Последнего несколько раз допра-
шивали по делу в качестве свидетеля, 
а летом не дали ему вылететь за гра-
ницу. Тогда Рамазан Абдулатипов за-
являл, что его брата никто не задержи-
вал, а информацию об этом распро-
страняют «недоброжелатели». Вчера 
экс-глава Дагестана не стал коммен-
тировать задержание брата.

Впрочем, по версии источника 

”
Ъ“, брат господина Абдулатипова 

сейчас активно проверяется на при-
частность и к другим преступлениям 
коррупционной направленности. По 
его данным, через Раджаба Абдулати-
пова решались вопросы назначения 
на важные должности в республике, 
распределялись бюджетные ассигно-
вания и проч. Если подозрения в от-
ношении Раджаба Абдулатипова под-
твердятся, то он может быть обвинен 
в создании ОПС уже республикан-
ского масштаба.

При этом следует отметить, что под 
стражей в Дагестане находится и пле-
мянник Рамазана Абдулатипова Ас-
хабали, возглавлявший республи-
канское ГКУ «Автохозяйство». Вместе 
с ним в превышении должностных 
полномочий (ст. 286 УК), связанном с 
ремонтом в правительственном гара-
же частных иномарок, и растрате (ч. 4 
ст. 160 УК) на это бюджетных средств 
обвиняются и. о. заместителя руково-
дителя администрации главы и пра-
вительства республики Исмаил Эфен-
диев и ранее занимавший ту же долж-
ность Рамазан Алиев, ставший потом 
первым вице-премьером республики.

Обжалуя недавно арест Асхабали 
Абдулатипова в Верховном суде респу-
блики, адвокаты заявили, что уголов-
ное преследование их клиента долж-
но быть прекращено, так как он пога-
сил ущерб по делу, переведя 14 млн 
руб. на депозит УФСБ по Дагестану. На 
свободу его, однако, не отпустили.

Николай Сергеев,  
Юлия Рыбина, Махачкала

Раджабу Абдулатипову 
присвоили организованную 
группу инвалидности
Задержан младший брат бывшего главы Дагестана

По решению суда 
Владимир Антонов  
из СИЗО отправится  
под домашний арест 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура снова направила в Сол-
нцевский райсуд для рассмо-
трения по существу материалы 
уголовного дела трех авиадиспет-
черов, по вине которых, как счи-
тают в Следственном комитете 
России (СКР), разбился во Внуко-
во в 2014 году самолет Falcon 50 
с президентом компании Total 
Кристофом де Маржери на борту. 
Одними из ключевых свидетелей 
обвинения по делу, если его ка-
чество устроит суд, станут ранее 
осужденные, но освобожденные 
от наказания по амнистии двое со-
трудников наземной службы, ут-
верждающих, что диспетчеры не 
контролировали их действия.

О том, что материалы громко-
го уголовного дела направлены в 
суд и уже назначены предваритель-
ные слушания, фигурантов извести-
ли во вторник. «Моему подзащитно-
му позвонили по телефону, а в сре-
ду он лично прибыл в Солнцевский 
суд, где ему официально вручили по-
вестку о необходимости явиться 4 ок-
тября»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Игорь 

Чернецкий, представляющий инте-
ресы главного обвиняемого — ру-
ководителя полетов Внуково Рома-
на Дунаева. Защитник также отме-
тил, что в ближайшие дни намечена 
встреча всех адвокатов, на которой 
будет обсуждаться тактика поведе-
ния на процессе. Он также отметил, 
что по большому счету в уголовном 
деле мало что изменилось после про-
веденной СКР «работой над ошибка-
ми». После доследования объем мате-
риалов дела увеличился на 20 томов, 
до 122, были передопрошены ряд 
свидетелей, уточнены технические 
детали предъявленных обвинений 
со ссылкой на нормативные акты. 
Также следователи уточнили ущерб, 
причиненный диспетчерами, кото-
рый ранее складывался из стоимо-
сти разбившегося бизнес-джета, за-
трат аэропорта и исковых требова-
ний родственников погибших чле-
нов экипажа — более 540 млн руб. Те-
перь, в частности, из дела пропали 
требования возместить стоимость 
уборки взлетно-посадочной полосы 
на месте крушения Falcon 50.

Среди новых показаний свидете-
лей одними из ключевых могут ока-
заться результаты допросов водителя-
снегоуборщика Владимира Марты-
ненко и начальника смены аэродром-
ной службы инженера Владимира Ле-
денева. Если раньше они как подсуди-
мые признавали свою вину в том, что 
в нетрезвом виде ездили по взлетно-
посадочной полосе, то сейчас они яв-
ляются свидетелями, предупрежден-
ными об ответственности за дачу лож-
ных показаний. Согласно последним 
данным, господа Мартыненко и Леде-
нев настаивают, что Роман Дунаев и 
двое подчиненных ему сотрудников 
Госкорпорации по организации воз-
душного движения (ОрВД) — диспет-
чер-инструктор Александр Круглов и 
диспетчер руления Надежда Архипо-
ва не контролировали перемещения 
снегоуборщика и его начальника и не 
остановили их.

Напомним, что изначально обви-
нение в нарушении правил безопас-
ности движения и эксплуатации воз-
душного транспорта, повлекшем по 
неосторожности смерть двух и более 
лиц (ч. 3 ст. 263 УК РФ), было предъяв-
лено шести фигурантам — двум ра-
ботникам наземной службы и четы-
рем диспетчерам. Правда, позже сле-
дователи изменили статус диспетче-
ра-стажера Светланы Кривсун на сви-
детеля. Дело в отношении остальных 
отправили в Солнцевский суд, но су-
дья Константин Шелепов разделил 
его на две части: материалы в отноше-
нии диспетчеров вернул на доследо-
вание, а дело Мартыненко—Ледене-
ва передал другому судье для проведе-
ния в отношении них процесса в осо-
бом порядке. Они получили по при-
говору 4 и 3,5 года колонии, но бы-
ли освобождены от наказания по ам-
нистии в честь 70-летия победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Меж-
ду тем повторное расследование де-
ла диспетчеров было завершено еще 
в конце прошлого года. После этого 
стороны начали знакомиться с ма-
териалами, но процесс сильно затя-
нулся. Только потерпевшие изучали 
их больше четырех месяцев, так как 
часть документов необходимо бы-
ло перевести на французский язык и 
переправить по линии прокуратуры 

за границу. Адвокаты фигурантов, в 
свою очередь, неоднократно требова-
ли допросить дополнительных свиде-
телей, провести проверку показаний 
обвиняемых — например, на рабо-
чем месте руководителя полетов, рас-
положенном на пятом этаже УВД аэ-
родромного командно-диспетчерско-
го пункта во Внуково. Но им отказали, 
одновременно ограничив в сроках оз-
накомления с материалами.

«Ситуация доходит до абсурда»,— 
отметил господин Чернецкий. По 
его словам, вещдоки (диски с запи-
сями разговоров, видео и т. д.) храни-
лись в Солнцевском суде, так как они 
были приложены к делу Мартынен-
ко—Леденева, в котором защита ди-
спетчеров не участвовала. «Когда мы 
начали слушать записи переговоров 
экипажа в кабине, то выяснилось, 
что они ведутся на французском»,— 
сообщил адвокат, пояснив, что на 
просьбу предоставить переводчика 
ему было отказано. «На этом изуче-
ние вещдоков завершилось»,— ре-
зюмировал юрист. «Сложно предпо-
ложить, как будут развиваться собы-
тия на новом процессе с новым судь-
ей»,— заявил Игорь Чернецкий, от-
метив, что разбирательство явно бу-
дет весьма длительным. С ним согла-
сен и руководитель юрслужбы Феде-
рального профсоюза авиадиспетче-
ров России Олег Бабич, поддержива-
ющий коллег и ранее являвшийся 
на процессе общественным защит-
ником сотрудников ОрВД. Он так-
же отметил, что все три диспетчера 
до сих пор числятся действующими 
сотрудниками госкорпорации. Он 
также пояснил, что пока нет ника-
ких данных о судьбе другого уголов-
ного дела, фигурантами которого по 
той же ст. 263 УК РФ являются руко-
водитель Московского центра авто-
матизированного управления воз-
душным движением Госкорпорации 
ОрВД Владимир Ужаков, его первый 
зам Александр Повалий, начальник 
центра ОрВД Внуково Геннадий Яр-
муш и сменный директор аэропор-
та Сергей Косик. Все они, за исклю-
чением недавно покинувшего свой 
пост господина Ужакова, также про-
должают работать.

Сергей Сергеев

Внуковские диспетчеры  
ушли на второй круг
После исправления ошибок суд рассмотрит дело  
о крушении Falcon
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Защита краснодарского адвоката Михаила Бень-
яша, которому после двух административных дел 
вменили две статьи Уголовного кодекса (УК) — о на-
падении на полицейских и вмешательстве в право-
судие — заявляет о нарушениях. Апелляционные за-
седания прошли без подсудимого, а судья отказался 
вызвать свидетелей и запросить видеодоказатель-
ства. Михаила Беньяша защищают 15 адвокатов, 
а за развитием событий следит Федеральная пала-
та адвокатов.

Вчера в Краснодарском краевом суде состоялись два 
заседания по апелляционным жалобам на решения ни-
жестоящего суда по делам об административных пра-
вонарушениях со стороны адвоката Михаила Беньяша, 
задержанного 9 сентября, в день несанкционированно-
го митинга против пенсионной реформы. Ему назначи-
ли 14 суток ареста за неповиновение распоряжению по-
лицейского (ст. 19.3 КоАП) и 40 часов обязательных ра-
бот за призывы к несогласованной публичной акции 
(ч. 2 ст. 20.2 КоАП). Жалобы на два приговора рассматри-
вались на разных заседаниях и без подсудимого. Адво-
каты господина Беньяша указывали суду, что их подза-
щитный хотел присутствовать, но судья не стал перено-
сить заседание, а также отказал в видеосвязи с изолято-
ром временного содержания, где находится господин Бе-
ньяш. «Судья отказал раза четыре под разными предлога-
ми в его доставке. То ли он болен, то ли он не болен. Когда 
процесс отложили, мы попросили обеспечить его достав-
ку, суд сказал лишь, что примет все меры для его извеще-
ния»,— пояснил 

”
Ъ“ защитник господина Беньяша Алек-

сандр Попков. Отказы были получены и на другие хода-
тайства — о вызове свидетелей и об истребовании виде-
озаписей с парковки отдела полиции, где господин Бень-
яш якобы не подчинялся полицейским. Продолжение на-
значено на четверг, 27 сентября.

Адвокат Михаил Беньяш является известным в крае за-
щитником участников несанкционированных митингов. 
9 сентября его задержали в Краснодаре на улице по ст. 20.2 
КоАП за призывы в интернете к участию в несанкциони-
рованной акции. Его защитники указывают, что это были 
консультации граждан о последствиях участия в таких ак-
циях протеста. По словам адвоката, в полицейской маши-
не, как только он достал телефон, его начали бить. По вер-
сии полиции, адвокат сам стал биться головой о дверь ав-
томобиля, не реагируя на призывы остановиться, в чем 
и состояло неповиновение (ст. 19.3 КоАП). 23 сентября 
истекал срок ареста, однако его не выпустили. 24 сентя-

бря краевое Следственное управление (СУ) Следственного 
комитета России (СКР) сообщило о возбуждении двух уго-
ловных дел. Адвоката обвинили в нападении на полицей-
ских во время схватки в машине (ч. 1 ст. 318 УК РФ), где он, 
по версии следствия, укусил полицейского, а другого уда-
рил три раза локтем в лицо. Также ему вменили ч. 1 ст. 294 
УК РФ (воспрепятствование осуществлению правосудия) 
в Первомайском районном суде 6 мая 2018 года, в кото-
ром господин Беньяш выступал защитником по админис-
тративному делу. По мнению следователей, защитник пе-
ребивал судью, давал указания, высказывал требования 
и возражения против решений судьи, на замечания не ре-
агировал, покинуть зал отказался, был принудительно 
удален, затем снова зашел в зал и снова был удален, гово-
рится в сообщении краевого СУ СКР. По словам защиты, 
Михаил Беньяш в тот день требовал допустить в зал слу-
шателей и вел аудиозапись процесса.

25 сентября на заседании по мере пресечения господи-
ну Беньяшу вызвали скорую помощь: «У него была темпе-
ратура, болело после избиения ухо, распухло больное ко-
лено»,— говорит господин Попков. Заседание продолжит-
ся 28 сентября.

Адвокатское сообщество следит за происходящим — 
это видно по количеству адвокатов, которые защищают 
господина Беньяша. «На мере пресечения было десять ад-
вокатов, но состав меняется. Всего его защищают 15 адво-
катов»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Попков. Более 30 адвока-

тов из разных регионов выслали свои жалобы на решения 
по административным делам. Еще 370 адвокатов из 51 ре-
гиона подписались под обращением в Федеральную пала-
ту адвокатов (ФПА). Председатель комиссии Совета ФПА 
по защите прав адвокатов Генри Резник пояснил 

”
Ъ“, что 

он постоянно на связи с защитниками господина Бенья-
ша. «Изучив все материалы, я пришел к твердому выводу, 
что состава административного правонарушения в дейст-
виях Беньяша нет»,— подчеркнул господин Резник.

Уголовное дело по ст. 294 сильно повлияет на адвокат-
ское сообщество, так как у всех есть в практике споры с су-
дьей, считает господин Попков: «Я не помню, чтобы ад-
воката обвиняли по этой статье». «Статья 294 подразуме-
вает воздействие на суд непосредственно дачей советов, 
просьб, угроз, каких-то посулов»,— объяснил господин 
Резник. Он пояснил, что подводить под уголовную статью 
препирательства защитника с судьей неправомерно со 
стороны следствия. «Наверное, съели что-нибудь не то»,— 
предположил он.

Анастасия Курилова

Без адвоката процесс запущен
Судебные заседания по делу Михаила Беньяша  
проходят без подсудимого

Синод Украинской православной 
церкви (УПЦ) Московского патри-
архата призвал Константинополь-
ского патриарха Варфоломея не 
вмешиваться во внутренние дела 
церкви, потребовав, чтобы его эк-
зархи покинули Украину. Между 
тем Госдепартамент США привет-
ствовал предоставление автоке-
фалии Украинской православ-
ной церкви, не уточняя, какая из 
действующих в стране трех пра-
вославных церквей имеется в ви-
ду. Собеседник ”Ъ“ в Констан-
тинопольском патриархате дал 
понять, что «украинские иерархи 
напрасно считают, что томос бу-
дет выдан одной из существую-
щих здесь церквей, это будет но-
вая структура». «Непроясненным» 
остается имущественный вопрос: 
кому будут принадлежать Киево-
Печерская, Почаевская, Свято-
горская лавры и другие религиоз-
ные объекты.

«Совместное служение с экзарха-
ми Константинопольского патриар-
хата в Украине будет приостановле-
но»,— предупредил Синод УПЦ МП. 
Как заявляют в УПЦ, «их назначение 
является грубым вмешательством во 
внутренние дела Украинской право-
славной церкви и нарушением ее ка-
нонической территории». Синод счи-
тает, что посланники Константинопо-
ля архиепископ Памфилийский Да-
ниил и епископ Эдмонтонский Ила-
рион обязаны «покинуть канониче-
скую территорию УПЦ», их «деятель-
ность является антиканонической 
и нарушает межконфессиональный 
мир Украины».

Одновременно Синод УПЦ МП 
призвал депутатов Верховной ра-
ды, «работающих над реализацией 
законопроектов №4128 (об измене-
нии подчиненности религиозных об-
щин), №4511 (об особом статусе рели-
гиозных организаций), №5309 (об из-
менении названия религиозных ор-
ганизаций), отказаться от этих законо-
дательных намерений как противо-
речащих конституции Украины и ан-
тицерковных». «Эти законодательные 
инициативы имеют целью юридиче-
скую ликвидацию Украинской право-
славной церкви путем ее рейдерского 
захвата через смену названия, проти-
воправное вмешательство в органы 
управления и захват имущества (свя-
тынь, храмов и монастырей)»,— сооб-
щили в Синоде. Намерение украин-
ских властей добиться от Константи-
нополя томоса об автокефалии укра-
инской церкви названо «антицерков-
ными инициативами».

Напомним, на Украине действу-
ют три православные церкви. УПЦ 
МП во главе с митрополитом Онуф-

рием является единственной при-
знанной в православном мире цер-
ковью в стране. УПЦ Киевского па-
триархата во главе с патриархом Фи-
ларетом, отколовшаяся от РПЦ в 1992 
году, в Москве именуется раскольни-
ческой, а ее предстоятеля еще в 1997 
году РПЦ предала анафеме. Украин-
ская автокефальная церковь созда-
на в 1917 году, главой ее является ми-
трополит Макарий.

В УПЦ Киевского патриархата не 
согласны с оценками Синода УПЦ 
МП. По словам архиепископа Черни-
говского и Нежинского УПЦ КП Ев-
стратия (Зори), на Украине «нет кано-
нической территории Московского 
патриархата», так что «покидать экзар-
хам Константинополя нечего».

В поддержку идеи томоса высказа-
лась американская администрация. 
«США поддерживают предоставле-
ние автокефалии Украинской право-
славной церкви»,— сообщила пресс-
служба Госдепартамента США. «Со-
единенные Штаты уважают способ-
ность украинских православных ре-
лигиозных лидеров и последовате-
лей осуществлять автокефалию в со-
ответствии с их убеждениями,— гово-
рится в официальном заявлении Гос-
департамента.— Мы уважаем Вселен-
ского патриарха как голос религиоз-
ной толерантности и межконфессио-
нального диалога».

«Сейчас наступила очередь Ук-
раины получить автокефалию. Это 
произойдет, потому что это ее пра-
во»,— заявил ранее Вселенский па-
триарх Варфоломей. Он отметил, 
что «предоставление автокефалий 
новым православным церквям, на-
чиная с России XVI века, принадле-
жит исключительно Вселенскому па-
триархату», вызвав этим недовольст-
во и порицание со стороны Русской 
православной церкви.

«Украинские иерархи напрас-
но считают, что томос будет выдан 
одной из существующих здесь цер-
квей,— сообщил собеседник 

”
Ъ“ 

в Константинопольском патриарха-
те.— Это будет новая структура: ие-
рархи первично будут определены 
Константинопольским патриархом, 
а прихожане украинских церквей, 
а также священнослужители будут 
иметь возможность влиться в Укра-
инскую православную церковь в еди-
нении с Константинопольским па-
триархатом». «Непроясненным оста-
ется вопрос, который задают украин-
ские иерархи: что будет с лаврами — 
Киево-Печерской, Почаевской, Свя-
тогорской? Будут ли они у верующих 
Константинопольского патриархата 
или останутся у патриархата Москов-
ского»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Янина Соколовская, Киев

На Украину придут  
со своей автокефалией
Константинополь обещает создать 
новую структуру

Федеральный центр СПИД 
 (занимается сбором статдан-
ных и оценкой эпидемиологиче-
ской ситуации) может оказать-
ся «на нелегальном положении» 
из-за приказа Минздрава РФ, ко-
торый отменяет ранее действо-
вавший документ о статусе орга-
низации. Такую обеспокоенность 
в разговоре с ”Ъ“ высказали со-
трудники центра, предполагая, что 
речь может идти о «потенциальной 
ликвидации» организации. При-
каз был издан Минздравом еще 3 
июля 2018 года, но центр «никто 
не поставил о нем в известность». 
В Минздраве поясняют, что отме-
ненный приказ «потерял актуаль-
ность», а все функции центра есть 
в другом действующем документе.

3 июля 2018 года Минздрав РФ из-
дал приказ «О признании утративши-
ми силу некоторых приказов Мини-
стерства здравоохранения РФ». Он 
отменяет, в частности, приказ №312 
Минздрава РФ от 2000 года «О совер-
шенствовании организационной 
структуры и деятельности учрежде-
ний по профилактике и борьбе со 
СПИД». В приказе 2000 года содержа-
лись положения о деятельности Феде-
рального центра СПИД. Как утвержда-
ет старший научный сотрудник Цент-
рального научно-исследовательского 
института эпидемиологии Роспотреб-
надзора, в ведении которого находит-
ся центр СПИД, Наталья Ладная, 312-
й приказ был «посвящен именно ор-
ганизационной структуре учрежде-
ния и содержит положения о феде-
ральном и окружных центрах СПИД»: 
«Я считаю, что этим приказом ликви-
дируется учреждение, которое явля-
ется постоянным источником нехо-
роших новостей по ВИЧ-инфекции». 
Напомним, Роспотребнадзор до 2004 
года находился в подчинении Мин-
здрава РФ. «Я считаю, что речь идет об 
утрате статуса, так как с отмененным 
приказом связаны положения о за-
дачах и функциях центра, а другого 
юридически заверенного положения 
о нем нет»,— сказала госпожа Ладная 

”
Ъ“. Она также выразила недоумение, 

почему центр не оповестили об этом 
приказе еще летом: «Нам прислали 
его добрые люди». 

В Минюсте 
”
Ъ“ заявили, что «ука-

занный приказ (№409) на регистра-
цию в Минюст России не поступал», 
на сайте Минздрава он отсутствует, 
но фигурирует во всех юридических 
базах как вступивший в силу. При 
этом в Минздраве опасения госпожи 
Ладной не подтверждают. В ведомст-
ве 

”
Ъ“ сообщили, что ведется работа 

по «упорядочиванию нормативных 
правовых актов в области предупре-
ждения распространения ВИЧ»: «По-

рядок оказания медпомощи взросло-
му населению при заболевании, вы-
зываемом ВИЧ, утвержден приказом 
Министерства здравоохранения от 
8 ноября 2012 года №689н. В этой свя-
зи организационная структура и тре-
бования к деятельности учреждений 
по профилактике и борьбе со СПИ-
Дом в приказе №312 потеряли акту-
альность и были отменены».

«Приказ №689н совсем про дру-
гое,— возражает госпожа Ладная.— 
Он в основном посвящен организа-
ции оказания помощи больным ВИЧ-
инфекцией на первичном и специа-
лизированном уровне. Там подробно 
расписываются требования к осна-

щению кабинетов, отделений и штат-
ным нормативам». Она заявила, что 
центр будет консультироваться с юри-
стами по поводу приказа.

Напомним, это не первые проти-
воречия между Минздравом и Фе-
деральным центром СПИД. Так, ве-
домство и центр публикуют разные 
данные о числе ВИЧ-инфицирован-
ных в РФ. По данным центра, кото-
рый ведет «персонифицированный 
учет» положительных тестов на ВИЧ, 
это число на 2017 год составляло бо-
лее 943 999 человек. Минздрав же 
учитывает только внесенных в Феде-
ральный регистр пациентов с ВИЧ, 
где содержатся данные о вставших 
на учет — их около 738 тыс. человек. 
В 2017 году Минздрав, закупающий 
препараты для ВИЧ-инфицирован-
ных централизованно, не стал прово-
дить закупки для Федерального цен-
тра СПИД, аргументировав это тем, 
что центр относится к структуре Рос-

потребнадзора, а в положении о нем 
отсутствует медпомощь больным.

«Юридически все не очень понят-
но,— заявил 

”
Ъ“ глава Федерального 

центра СПИД Вадим Покровский, но 
отметил, что не видит проблемы в от-
мене 312-го приказа.— Главное, помо-
гают ли все эти приказы и их отмены 
борьбе с ВИЧ-инфекцией. Но думаю, 
что они делаются, чтобы не было дру-
гих потоков информации, кроме тех, 
которые собирает Минздрав, что про-
тиворечит нашему государственному 
устройству, поскольку у нас эпиднад-
зором занимается Роспотребнадзор». 
Несколько опрошенных 

”
Ъ“ юри-

стов считают, что угрозы центру нет: 
«Сейчас сентябрь, документ за июль, 
центр работает». Медицинский юрист 
Анна Крюкова заявила, что «Мин-
здрав не регулирует действия Феде-
рального центра СПИД, так как он ре-
гулируется Роспотребнадзором».

Валерия Мишина

Федеральный центр СПИД  
боится остаться вне закона
В учреждении обеспокоены приказом Минздрава,  
отменяющим документ о статусе организации

Глава Федерального  
центра по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом 
академик Вадим Покров-
ский не знает, помогают 
ли приказы Минздрава 
борьбе с ВИЧ
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Ливийцы приехали за зерном
Триполи надеется на активизацию экономических связей с Москвой

Ливийская делегация во главе 
с министром экономики и про-
мышленности правительства на-
ционального согласия Насером 
Шагланом проводит в Москве пе-
реговоры о перспективах тор-
гово-экономического сотруд-

ничества. В основном речь идет 
о поставках в Ливию сельхоз-
продукции, а также участии рос-
сийских компаний в инфраструк-
турных проектах в этой стране, 
которая уже семь лет не может 
выйти из состояния гражданской 

войны. Только за последний ме-
сяц в столкновениях в ливийской 
столице Триполи погибли свыше 
ста человек.

«Мы прибыли в Москву, чтобы об-
новить старые отношения, которые 
были между Россией и Ливией, и об-

судить перспективы дальнейшего 
сотрудничества, перенять россий-
ский опыт, в первую очередь в обла-
сти сельского хозяйства»,— заявил 

”
Ъ“ министр экономики и промыш-

ленности Ливии Насер Шаглан. В со-
став делегации входят представите-
ли Министерства экономики и про-
мышленности, МИДа и руководст-
ва Национальной компании по му-
комольным заводам и кормам. Они 
уже провели переговоры с минис-
тром экономического развития РФ 
Максимом Орешкиным, замминис-
тра сельского хозяйства Сергеем Ле-
виным, замминистра иностранных 
дел Михаилом Богдановым, главой 
Российской контактной группы по 
внутриливийскому урегулирова-
нию Львом Деньговым.

Сейчас основные российские 
проекты в Ливии, связанные с неф-
тедобычей и строительством, прио-
становлены, товарооборот в 2017 го-
ду (с января по ноябрь) составил все-
го $131,8 млн (причем речь идет толь-
ко об экспорте России в Ливию). Для 
сравнения: экспорт Италии в Ливию 
в 2016 году превысил $1 млрд, а об-
щий торговый оборот двух стран со-
ставил около $3 млрд. Также в пятер-
ку крупнейших ливийских импор-
теров помимо Италии входят Ки-
тай, Турция, Южная Корея и ОАЭ. 
Основной ливийский экспорт идет 
в ОАЭ, Италию, Испанию, Германию 
и Францию.

Цель визита ливийской делега-
ции в Москву — договориться о по-
ставках в Ливию сельхозпродукции, 
в первую очередь пшеницы, ячме-
ня и кукурузы. «Ливийцы также над-

еются привлечь российские компа-
нии к участию в инфраструктурных 
проектах, связанных c восстановле-
нием зерновых элеваторов в Трипо-
ли и Мисурате. Уже сейчас 70% зерна 
в Ливии поставляется из России, но 
не напрямую, а через Турцию и Еги-
пет. Почему бы не наладить пря-
мые связи, тем более другие стра-
ны активно развивают свои контак-
ты с Ливией уже сейчас?» — зада-
ет риторический вопрос гендирек-
тор Российско-ливийского торгово-
го дома Алексей Потемкин. В бесе-
де с 

”
Ъ“ он сообщил, что в ходе пере-

говоров обсуждается также возмож-
ность подписания меморандума 
о сотрудничестве между Министер-
ством экономики и промышленно-
сти Ливии и Министерством сель-
ского  хозяйства РФ.

В то же время в МИД РФ в сообще-
нии о переговорах между Насером 
Шагланом и Михаилом Богдановым 
отметили, что речь шла о «перспек-
тивах восстановления и развития 
российско-ливийских торгово-эко-
номических связей по мере стаби-
лизации внутриполитической ситу-
ации в Ливии». С последним же дела 
обстоят весьма непросто.

Спустя семь лет после сверже-
ния лидера ливийской революции 
Муаммара Каддафи Ливия остается 
расколотой. Запад страны пытается 
держать под контролем правитель-
ство национального согласия, за-
седающее в Триполи, восток — во-
тчина фельдмаршала Халифы Хаф-
тара. На его территории в Тобруке 
заседает Палата представителей 
и свое «временное правительство». 

29 мая в Париже на международ-
ной конференции под эгидой ООН 
было принято решение о поддер-
жке мирного плана, который пред-
усматривает разработку новой кон-
ституции и проведение президент-
ских и парламентских выборов. Их 
предполагалось провести 10 декаб-
ря, но, скорее всего, дату придется 
перенести.

26 августа в Триполи вспыхнули 
вооруженные столкновения между 
«Седьмой пехотной бригадой», ра-
нее числившейся при Министерст-
ве обороны и состоящей преимуще-
ственно из жителей города Тархуна, 
расположенного примерно в 60 км 
к юго-востоку от столицы, и отряда-
ми «Суар Триполи» («Революционе-
ры Триполи»), формально входящи-
ми в МВД. По сообщению СМИ, кон-
фликт разгорелся из-за споров о рас-
пределении средств между провин-
циалами-пехотинцами и столич-
ными «революционерами». За ме-
сяц боев погибли 117 человек, свы-
ше 400 получили ранения, около 
1,7 тыс. горожан были вынуждены 
покинуть свои дома в поисках без-
опасного убежища. На две недели 
была прекращена работа междуна-
родного аэропорта. Во вторник пра-
вительство национального согла-
сия объявило о подписании очеред-
ного соглашения о прекращении ог-
ня в столице. «Надеемся, что достиг-
нутое соглашение приведет к стаби-
лизации обстановки и позволит ре-
ализовать план ООН по политиче-
скому урегулированию в Ливии»,— 
сказал 

”
Ъ“ Лев Деньгов.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Президента Венесуэлы 
привлекают 
к гуманитарной 
ответственности
Шесть стран призвали судить  
Николаса Мадуро за миграционный кризис

Ключевой для Западного полушария те-
мой 73-й сессии Генассамблеи ООН стал 
кризис в Венесуэле. Выступление прези-
дента США Дональда Трампа, рассказав-
шего собравшимся мировым лидерам 
о «сильных страданиях, разрухе и разо-
рении» в социалистической  Венесуэле, 
вдохновило противников президента 
 Николаса Мадуро на новые решитель-
ные действия. Вчера шесть стран обра-
тились к Международному уголовному 
суду (МУС) с просьбой судить лидера Ве-
несуэлы за «злоупотребление властью» 
и «преступления против человечности». 
Причина — в беспрецедентном миграци-
онном кризисе, существование которого 
официальный Каракас отрицает.

В дни Генассамблеи власти США проде-
монстрировали двойственный подход к ве-
несуэльской проблеме, самой острой сейчас 
для всей Латинской Америки. С одной сторо-
ны, во вторник Дональд Трамп с трибуны при-
зывал весь мир «противостоять социализму 
и страданиям, которые он приносит» и в при-
мер приводил именно ситуацию в болива-
рианской республике. Кроме того, в этот же 
день Минфин США ввел санкции против су-
пруги венесуэльского президента Силии Фло-
рес, министра обороны Владимира Падрино 
Лопеса, министра связи и информации Хор-
хе Родригеса, а также вице-президента Дельси 
Родригес. В то же время вчера Дональд Трамп 
заявил о готовности к переговорам с прези-
дентом Мадуро (тот ранее выражал желание 
встретиться со своим американским колле-
гой), а Госдепартамент объявил о выделении 
$48 млн на гуманитарную помощь Венесуэле. 
Деньги пойдут на воду и еду, гигиенические 
товары, палатки, обеспечение образования 
и помощь в трудоустройстве.

Каракас откликнулся на выступление 
Дональда Трампа, в котором отмечалось, 
что «режим Мадуро может быть с легкостью 
свергнут военными, если военные этого за-
хотят». Венесуэльский МИД расценил эти 
слова как «содействие военному восста-
нию». А вот новость о выделении денег оста-
вил без комментариев. При этом власти бо-
ливарианской республики не отказались от 
идеи попросить у ООН $500 млн на то, что-
бы вернуть на родину покинувших страну 
венесуэльцев.

О намерении попросить финансовую по-
мощь Николас Мадуро заявил еще 21 сентя-
бря. Тогда он поделился данными о том, что 
только в Перу около 5 тыс. мигрантов изъя-
вили желание вернуться домой. Венесуэль-
ский лидер утверждает, что хочет потратить 
деньги на программу «Возвращение на роди-
ну», запущенную в начале осени. В ее рамках 
венесуэльцы могут на бесплатных рейсах до-
браться до Венесуэлы из других стран Латин-
ской Америки. К 20 сентября этой возможно-
стью воспользовались около 3 тыс. человек.

Число уехавших из Венесуэлы людей, 
впрочем, в сотни раз больше вернувшихся 
и заявивших о желании вернуться. По дан-
ным ООН, с 2014 года Венесуэлу покинули 
около 2,3 млн человек. Наибольшая нагруз-
ка приходится на Колумбию, Эквадор, Пе-
ру и Бразилию. Впрочем, власти Венесуэлы 

существование кризиса отрицают. Еще три 
недели назад вице-президент Дельси Родри-
гес жаловалась генсеку ООН Антониу Гутер-
ришу, что «отдельные чиновники организа-
ции называют обычные миграционные по-
токи гуманитарным кризисом, чтобы оправ-
дать внешнее вторжение». Неделю спустя ми-
нистр связи и информации страны Хорхе Ро-
дригес заверял, что поток мигрантов из Вене-
суэлы увеличился из-за «ложных тревог, лжи-
вых новостей, медийного и психологическо-
го манипулирования».

Профессор СПбГУ Виктор Хейфец между 
тем предположил, что Николас Мадуро по-
просил $500 млн, не рассчитывая получить 
их. «Среди прочего он рассчитывал на от-
каз, чтобы сказать: 

”
Я просил деньги на по-

мощь людям, а мне отказали. Видите, какие 
они? Они лицемеры. Они не хотят мне по-
могать. Они хотят только использовать эту 
проблему, чтобы нас критиковать“»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт. Также он обратил внимание 

на то, что венесуэльский лидер просит день-
ги «не на улучшение экономической ситуа-
ции, а на переезд людей», а те вряд ли захо-
тят возвращаться, если не получат от этого 
экономических выгод. Профессор испанско-
го Университета Саламанки латиноамерика-
нист Мануэль Алькантара Саэс в разговоре 
с 

”
Ъ“ назвал инициативу «рекламной кампа-

нией на международной арене». «За исклю-
чением отдельных случаев, вряд ли поки-
нувшие страну люди захотят вернуться»,— 
отметил он. Американский политолог-лати-
ноамериканист Эрик де ла Фуэнте эту мысль 
развил, отметив: «Правительство Венесуэлы 
перешло в наступление и развернуло пиар-
кампанию, чтобы отвлечь внимание обще-
ства от политической и экономической ка-
тастрофы в стране, и сделало это прямо на-
кануне заседания Генассамблеи ООН. Вене-
суэльские власти знали заранее, что там их 
будут жестко критиковать и привлекать вни-
мание всего мира к их проблемам».

Однако достичь этой цели представите-
лям Каракаса не удалось. Вчера Аргенти-
на, Канада, Колумбия, Чили, Парагвай и Пе-
ру обратились в МУС с просьбой возбудить 
уголовное дело в отношении венесуэльско-
го президента в связи с «злоупотреблением 
властью» и «преступлениями против чело-
вечности». Президент Перу Мартин Вискар-
ра заявил, что масштаб притока беженцев 
«не имеет прецедентов» в Латиноамерикан-
ском регионе и «требует коллективных от-
ветов со стороны международного сообще-
ства». А его колумбийский коллега Иван Ду-
ке добавил, что единственный выход из кри-
зиса — это «конец диктатуры, возвращение 
к демократии и полная свобода».

Обращение в МУС не приравнивается 
к возбуждению уголовного дела: начинать 
преследование или нет, зависит от суда. Вик-
тор Хейфец, впрочем, в любом случае счи-
тает инициативу бесперспективной. «Сам 
факт кризиса не свидетельствует о созна-
тельном нарушении прав человека. А дока-
зать, что Мадуро специально спровоциро-
вал отъезд людей, будет несколько пробле-
матично»,— отметил эксперт.

Екатерина Мареева

Перетягивание Кабула
Россия и США активизируют альтернативные усилия  
по афганскому урегулированию

В Тегеране прошли консультации 
по  Афганистану, в которых помимо Ира-
на  приняли участие Россия, Китай и Ин-
дия. Эта однодневная встреча стала 
 самой серьезной попыткой выработать 
механизм многостороннего взаимодей-
ствия  после отмены первых прямых пе-
реговоров между афганскими властями 
и талибами в Москве. Участники  встречи 
в Тегеране обсудили пути противодей-
ствия терроризму и превращению Афга-
нистана в новый плацдарм группировки 
«Исламское государство» (ИГ, запреще-
на в РФ). Однако встреча в Иране, объяв-
ленном США главным пособником терро-
ризма, стала лишь видимостью единства 
ключевых игроков, соперничающих меж-
ду собой и предлагающих альтернатив-
ные пути афганского урегулирования.

Прошедшие вчера в Тегеране многосто-
ронние консультации на уровне секретарей 
советов безопасности и советников по наци-
ональной безопасности РФ, Афганистана, Ин-
дии, Ирана и Китая проводились в формате 
конференции «Региональный диалог по без-
опасности». Россию представлял все более ак-
тивно участвующий в афганском урегулиро-
вании секретарь Совбеза Николай Патрушев, 
который чуть менее года назад стал первым 
представителем высшего российского руко-
водства, посетившим Кабул в период правле-
ния президента Ашрафа Гани Ахмадзая.

Господин Патрушев в своем обращении 
к коллегам из ведущих региональных дер-
жав, среди которых, впрочем, неожиданно 
не оказалось Пакистана, обрисовал мрачную 
картину происходящего в стране, безопас-
ность которой вместе с афганскими силами 
безопасности после свержения режима тали-
бов обеспечивает контингент США и НАТО.

Так, глава Совбеза РФ напомнил, что за 
последние годы в Афганистане усилилось 
влияние не только движения «Талибан» (за-
прещено в РФ), существующего более 20 лет, 
но и группировки ИГ, заявившей о себе по-
сле начала войны в Сирии.

«По сути, на афганской территории боеви-
ки развязали настоящую террористическую 
войну против органов государственной влас-
ти и мирного населения страны»,— заявил 
Николай Патрушев, заострив внимание на 
том, что текущий год «стал рекордным по ко-
личеству кровавых терактов, в результате ко-
торых погибли тысячи простых афганцев». 

Российская сторона считает вполне реаль-
ным повторение сирийско-иракского сцена-
рия с участием ИГ уже на территории Афга-
нистана. При этом глава российского Совбеза 
напомнил, что стремительная деградация си-
туации в Афганистане происходит, несмотря 
на многолетнее военное присутствие США.

Тему деструктивной роли США не только 
в Афганистане, но и в целом на Ближнем Вос-
токе подхватил хозяин тегеранской встречи, 
секретарь Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамхани. «Аме-
риканские самолеты не наносили удары по 
террористам в регионе, хотя точно знали 
о местоположении боевиков»,— заявил го-
сподин Шамхани. Он сообщил также о «на-
личии документов, доказывающих, что коа-
лиция под руководством США не принима-
ла реальных мер против ИГ» и даже «сбрасы-
вала полезные грузы террористам».

Указав на необходимость скорейшего 
запуска процесса национального прими-
рения в Афганистане, участники тегеран-

ской встречи подтвердили приверженность 
идее прямых переговоров между афгански-
ми властями и талибами, которые должны 
были пройти 4 сентября в Москве, но в по-
следний момент были отложены на неопре-
деленное время. «Военные успехи талибов 
подтверждают несостоятельность ставки на 
силовое принуждение традиционной афган-
ской оппозиции к переговорам»,— заявил 
по этому поводу Николай Патрушев.

Между тем официальный Кабул явно не 
испытывает особого энтузиазма по поводу 
проведения межафганской встречи в «мос-
ковском формате» и призывает не форсиро-
вать события. Как заявил накануне консуль-
таций в Тегеране заместитель спецпредста-
вителя президента Афганистана по странам 
СНГ Мухаммад Ибрагим Тамил, приоритет-
ным для такой встречи должно стать качест-
во, а не скорость ее проведения.

Сдержанная позиция Кабула объясняется 
негативным отношением к усилиям России 
и Ирана на афганском направлении со сторо-
ны главного партнера и спонсора афганско-
го правительства — Вашингтона, ранее от-
вергшего предложение принять участие во 
встрече в «московском формате». За день до 
проведения в Тегеране конференции «Регио-
нальный диалог по безопасности» президент 
США Дональд Трамп с трибуны 73-й Генас-
самблеи ООН в Нью-Йорке назвал Иран глав-
ной силой, подрывающей региональную без-
опасность. По словам господина Трампа, Теге-
ран «сеет хаос, смерть и разрушение».

А министр обороны Джеймс Мэттис, при-
знавший возросшие потери афганских воен-
ных, сообщил, что Вашингтон меняет такти-
ку, планируя оказать афганским силам без-
опасности «больше поддержки в определен-
ных областях».

Таким образом, российские усилия по 
урегулированию ситуации в Афганистане 
оказываются практически заблокирован-
ными Вашингтоном. Как заявил 

”
Ъ“ эксперт 

Российского совета по международным де-
лам (РСМД) и Института Ближнего Востока 
Георгий Асатрян, «США остаются монополи-
стами афганской политики: у них практиче-
ски полный контроль над президентским 
дворцом в Кабуле, и поэтому конкурировать 
с ними за влияние на ситуацию в стране 
бесполезно». Обращая внимание на то, что 
«в Афганистане переплетены интересы мно-
гих региональных игроков», господин Аса-
трян, впрочем, приходит к выводу, что эта 
ситуация создает определенные преимуще-
ства и для Москвы.

«Россия может наравне разговаривать 
практически со всеми игроками, в отличие 
от США, которые не способны говорить на 
эту тему с Ираном или Пакистаном, с кото-
рым у них последнее время достаточно кон-
фликтные отношения»,— говорит эксперт 
РСМД. Напомним, что президент Трамп за-
морозил помощь Исламабаду в общей слож-
ности на $800 млн, обвинив пакистанские 
власти в имитации борьбы с терроризмом.

При этом Вашингтон усиливает давление 
на еще одного участника тегеранской конфе-
ренции — Китай (см. 

”
Ъ“ от 25 сентября), кото-

рый тоже можно включить в список «друзей 
Москвы» по афганскому урегулированию.

Впрочем, у Вашингтона тоже есть своя 
«команда», и кроме уже упомянутого афган-
ского правительства туда входит Индия, не-
смотря на то что Дели согласился присутст-
вовать в «московском формате» и в тегеран-
ской конференции.

«Индийцы против переговорного процес-
са с талибами и потому с опаской относятся 
к московским консультациям,— пояснил 

”
Ъ“ Георгий Асатрян.— За любыми действи-

ями талибов они видят руку своего злейше-
го врага — Пакистана».

Похожую точку зрения озвучил 
”
Ъ“ казах-

станский эксперт, директор Центральноази-
атского института стратегических исследо-
ваний в Алматы Анна Гусарова, недавно по-
сещавшая Кабул. «У каждой из сторон своя 
повестка в Афганистане,— заявила 

”
Ъ“ го-

спожа Гусарова.— Россия делает ставку на 
мирные переговоры, а американцы продол-
жают исходить из военных установок».

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Москва констатирует, 
что за последние годы ситуация 
в Афганистане только ухудшилась: 
 боевики развязали настоящую 
террористическую войну против 
органов государственной власти 
и  мирного населения  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24033,79 (+93,53)
РТС 1160,78 (−8,26)
FTSE 100 7511,49 (+3,93)

DAX 30 12385,89 (+11,23)
DJIA* 26571,09 (+78,88)
NASDAQ Composite* 8032,61 (+25,14)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,7585

0,10%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1758

0,11%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,427

0,69%
50,0 90,0

50

58

66

74

82

90$ / баррель

0,85%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,23%

● 81,95тыс. пунктов ● 26,554

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.09.18
Австралийский доллар 47,7341
Английский фунт 86,5711
Белорусский рубль** 31,3958
Датская крона* 10,3810

Доллар США 65,7585
Евро 77,3846
Индийская рупия*** 90,4985
Казахский тенге*** 18,2597

Канадский доллар 50,7748
Китайский юань* 95,6640
Норвежская крона* 81,0772
СДР 92,3230

Сингапурский доллар 48,1747
Новая турецкая лира 10,7261
Украинская гривна* 23,4559
Шведская крона* 74,6662

Швейцарский франк 68,1576
Японская иена*** 58,2785
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Стройные ряды, а точнее, ряд из че-
тырех российских постоянно дейст-
вующих арбитражных учреждений 
(ПДАУ, они же третейские суды), судя 
по всему, вскоре пополнит новый 
участник — Гонконгский междуна-
родный арбитражный центр (ГМАЦ). 
По информации 

”
Ъ“, Совет при Ми-

нюсте в сентябре провел заседание 
по вопросу о выдаче рекомендации 
ГМАЦ. Заочное голосование не состо-
ялось из-за отсутствия кворума, веро-
ятно, по причине сезона отпусков, 
и вопрос перенесли. Но у меня мало 
сомнений в том, что Гонконгский 
центр получит одобрение совета.

В справке Минюста подробно опи-
саны история создания ГМАЦ и его 
работа по проведению конференций 
и семинаров, приведена статистика 
разрешения споров (более 9,5 тыс. 
дел за последние 33 года), перечисле-
ны награды и премии. В сравнении 
со справками, которые Минюст гото-
вил по российским заявителям, эта 
больше похожа на рекламный буклет.

Там нет ни одного замечания, в от-
личие от многочисленных претен-
зий к опечаткам в документах и не-
правильным должностям арбитров 
российских НКО. Впрочем, в случае 
ГМАЦ придираться особо и не к чему: 
для получения рекомендации ино-
странным арбитражам по закону до-
статочно лишь подтвердить «широ-
ко признанную международную ре-
путацию».

Составит ли ГМАЦ конкуренцию 
российским ПДАУ? Да, в части меж-
дународных коммерческих споров. 
В первую очередь он может стать кон-
курентом МКАС при ТПП РФ, кото-
рый уже рассматривал споры с уча-
стием, в том числе китайских ком-
паний. При этом в документах само-
го центра отдельно подчеркивается, 
что он «не планирует рассматривать 
внутренние споры между российски-
ми сторонами». По мнению одного 
из моих знакомых юристов, это усло-
вие — «часть закулисной сделки».

Отмечу, что споры российских 
компаний с иностранными и сегод-
ня могут рассматриваться в зарубеж-
ных центрах безо всяких разрешений 
при условии, что местом арбитража 
будет выбрана не Россия. Да, получе-
ние официального одобрения от вла-
стей РФ несколько расширяет воз-
можности ГМАЦ по открытию отделе-
ний в стране и продвижению на рын-
ке. Но в целом обращение Гонконг-
ского арбитража в Минюст выглядит 
скорее как демонстрация лояльности 
к российскому правительству, неже-
ли реальная просьба о разрешении 
судить российский бизнес.

По сути, заявка ГМАЦ на получе-
ние рекомендации может быть ис-
пользована как некое оправдание 
реформы рынка, в результате кото-
рой в России почти не осталось тре-
тейских судов. Обращение перво-
го зарубежного арбитража дает Ми-
нюсту возможность заявить: смотри-
те, к нам пришли иностранцы, а зна-
чит, мы все сделали правильно и ре-
форма была не зря! И пусть это не Па-
рижский и не Лондонский арбитраж, 
но все же Гонконгский центр счита-
ется одним из самых авторитетных 
международных коммерческих ар-
битражей в Азиатском регионе.

правила  
игры

Приход в Россию Гон-
конгского арбитража 
может стать неким 
оправданием рефор-
мы рынка, в результате 
которой у нас почти 
не осталось третей-
ских судов

переводит на русский  
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Катар по мелочи не сжижает
Страна увеличивает планы по производству СПГ

Катар, в 2017 году отменивший морато-
рий 2005 года на разработку своих газо-
вых запасов, заявил о намерении уве-
личить мощности по производству сжи-
женного газа до 110 млн тонн в год. Та-
ким образом, страна в обозримом бу-
дущем удержит первое место в мире 
по выпуску СПГ. По мнению аналити-
ков, такими декларациями Катар рас-
считывает «убить» проекты с более вы-
сокой стоимостью производства СПГ, 
которые планируют выйти на рынок 
в середине 2020-х годов, чтобы поучаст-
вовать в азиатском газовом буме. Под 
давлением прежде всего окажутся аме-
риканские СПГ-проекты второй волны, 
но также и российские игроки.

Государственная Qatar Petroleum 26 сен-
тября объявила о планах увеличить проект 
расширения производства СПГ на базе Се-
верного месторождения, добавив четвертую 
линию сжижения на 8 млн тонн. Таким обра-
зом, Катар, который сейчас имеет мощности 
на 77 млн тонн и является крупнейшим про-
изводителем СПГ в мире, планирует увели-

чить их почти до 110 млн тонн. По плану но-
вые мощности, состоящие из четырех ли-
ний на 8 млн тонн каждая, будут произво-
дить 32 млн тонн СПГ, а также около 13 млн 
тонн конденсата и около 4 млн тонн пропан-
бутана в год.

Катар разрабатывает самое крупное в мире 
газовое месторождение — Северное, большая 
часть которого расположена под водами Пер-
сидского залива. В 2005 году страна объявила 
мораторий на его дальнейшее освоение, что-
бы провести доразведку и оставить газ буду-
щим поколениям. Но в 2017 году Катар снял 
мораторий, тем самым включившись в борь-
бу за нишу, которая должна появиться на рын-
ке СПГ в середине 2020-х годов из-за истече-
ния ряда долгосрочных контрактов. Эта борь-
ба началась раньше, чем предполагалось, из-
за очень быстрого роста спроса на газ в Китае, 
который второй год подряд наращивает им-
порт СПГ темпами около 50% и уже является 
вторым по размерам импортером, превзойдя 
в этом году Южную Корею.

Qatar Petroleum впервые указала объем 
выпуска жидких углеводородов при расшире-

нии производства — он оказался сопостави-
мым с прежними проектами Rasgas 2 и 3, тог-
да как в проекте Barzan (его планируется за-
вершить в 2020 году) удельная добыча конден-
сата по отношению к газу была в десять раз 
меньше. Это означает, что, как и в Rasgas, толь-
ко продажа конденсата, скорее всего, покро-
ет все затраты Катара на добычу и сжижение, 
а СПГ достанется условно бесплатно. В таком 
случае себестоимость СПГ с учетом транспор-
тировки в Азию, по оценке Ховарда Роджерса 
из OIES, составит менее $1 за MBTU — уровень, 
к которому ни один другой СПГ-проект в мире 
не сможет даже приблизиться. По мнению Хо-
варда Роджерса, объявление о большем, чем 
предполагалось, расширении производства 
призвано исключить из гонки за рыночную 
нишу проекты с высокой себестоимостью. Qa-
tar Petroleum планирует начать ввод новых 
линий в эксплуатацию в конце 2023 года с на-
мерением ввести их все в 2025 году.

Таким образом, катарский СПГ станет 
прямым конкурентом на рынке для вто-
рой волны СПГ-проектов в США (помимо 
первых пяти заводов, которые уже строят-

ся), а также для проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ» (на 20 млн тонн, планируется к запуску 
в 2023–2025 годах). По данным 

”
Ъ“, сейчас но-

вые проекты в США пытаются контрактовать 
газ по формуле 115% цены Henry hub плюс 
$2,5 за MBTU — учитывая транспортировку 
в Азию, это дает $7,5 за MBTU. Однако боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ сомневаются, что 

стоимость сжижения в $2,5 является реали-
стичной — скорее всего, затраты будут выше. 
НОВАТЭК планирует добиться на «Арктик 
СПГ» себестоимости добычи меньше $1, сжи-
жения — в $2, а транспортировки в Азию — 
в $1,8, то есть всего около $5 за MBTU. Запад-
ные аналитики, как правило, ожидают, что 
затраты на сжижение по «Арктик СПГ» будут 
ближе к $3,5, а на добычу — к $2, что делает 
проект сопоставимым по полной себестоимо-
сти с американскими. Впрочем, пока «Арктик 
СПГ», долю в котором уже купила Total, а по-
требности в банковском финансировании со-
ставят всего 30%, находится ближе к приня-
тию инвестиционного решения, чем любой 
проект второй волны в США.

Юрий Барсуков

Производители детского питания на-
чали диалог с правительством по пово-
ду введения маркировки своих товаров. 
По данным 

”
Ъ“, вопрос был впервые 

официально поднят в августе на колле-
гии экспертного совета при Госкомис-
сии по противодействию незаконно-
му обороту промышленной продукции. 
Но ассоциация «Русбренд», куда входят 
крупные участники рынка, уже просит 
Минпромторг отказаться от этой идеи. 
По мнению бизнеса, с учетом существу-
ющего контроля мера выглядит избы-
точной и может привести к росту цен 
на 2–3%. Впрочем, чиновники и так не 
собираются спешить с ее внедрением.

Как стало известно 
”
Ъ“, ассоциация «Рус-

бренд» 14 сентября направила главе Минпро-
мторга Денису Мантурову письмо (

”
Ъ“ ознако-

мился с ним), попросив не включать детское 
питание в перечень товаров, которые подле-
жат обязательной маркировке контрольно-
идентификационными знаками. В документе 
уточняется, что входящие в «Русбренд» компа-
нии представляют около 85% рынка детского 
питания. В их числе — Danone (бренд «Тема»), 
«Вимм-Билль-Данн» (входит в PepsiCo, марка 
«Агуша»), «Прогресс» («Фрутоняня») и Nestle 
(Gerber, NAN).

По данным «Русбренда», включить детское 
питание в перечень маркируемых товаров 
в первоочередном порядке предложил в кон-
це августа в ходе заседания коллегии эксперт-
ного совета при Госкомиссии по противодей-
ствию незаконному обороту промышленной 
продукции представитель Центра развития 
перспективных технологий (ЦРПТ). ЦРПТ уч-
режден USM Holdings Алишера Усманова, «Ро-
стехом» и «Элвис-плюс групп» Александра Га-
лицкого и назначен оператором проекта мар-
кировки. Другой источник 

”
Ъ“ уточнил, что 

директор по развитию новых направлений 
бизнеса ЦРПТ Дмитрий Скорчеллетти высту-
пал на коллегии от лица ассоциации «Анти-
контрафакт». В ее презентации (есть у 

”
Ъ“) ска-

зано, что до 15% детского питания в России из-
готовлено с нарушением ГОСТа, 18% не отвеча-
ет требованиям СанПиН.

«Русбренд» утверждает, что эти данные су-
щественно завышены: в начале 2017 года Ро-
спотребнадзор оценивал долю детского пита-
ния с нарушением микробиологических по-
казателей в 3,8%, долю фальсификата — в 4,6%, 
детское питание находится под пристальным 
контролем и требует обязательной государ-
ственной регистрации. Повышенные требо-
вания распространяются на сырье, органи-
зацию производства, а при регистрации про-

дукции иногда нужно раскрывать рецептуру, 
добавляет собеседник 

”
Ъ“ в крупной компа-

нии. Требования к качеству сырья и продук-
ции высокие, а доля фальсификата в рознице 
минимальна, подтверждает исполнительный 
директор «Союзмолока» Артем Белов.

• По прогнозу Euromonitor International, в 2018 
году продажи детского питания в РФ могут 
вырасти на 1,43%, до 729,1 млн тонн, в день-
гах — на 6,06%, до 242,82 млрд руб. В 2017 году 
22,7% рынка в денежном выражении занимала 
«Агуша», 16,8% — «Фрутоняня».

• ЦРПТ реализует пилотные проекты по мар-
кировке табачной продукции и обуви, с 1 ноя-
бря добавятся также лекарства. К 2024 году 
ЦРПТ должен охватить маркировкой все груп-
пы товаров.

Источник 
”
Ъ“ в пищевой компании оце-

нивает внедрение маркировки для круп-
ного производителя примерно в $30 млн. 
Это, по его подсчетам, приведет к росту цен 
на 4–6%. ЦРПТ, продолжает он, планирует по-
лучать по 50 коп. за единицу товара, а в дет-
ском питании используются значительные 
объемы небольшой упаковки. В 2017 году 
было выпущено 19,73 млн условных банок, 
сказано в презентации «Антиконтрафакта». 
В самой ассоциации выразили удивление об-
ращением «Русбренда», поскольку в ходе кол-
легии его представители против идеи вве-
дения маркировки не выступали и данных 
по контрафакту не опровергали.

Введение маркировки может повысить 
цены на детское питание на 2–3%, счита-
ет исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев. Глава департамента 
по реализации общеотраслевых проектов 
и программ X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») Дмитрий Ру-
саков отмечает, что маркировка может по-
зволить исключить продажу просроченного 
продукта на кассе. Но он также признает, что 
проект рискует оказать влияние на цены. 
В «Детском мире» подтверждают, что пробле-
ма контрафакта в детском питании сущест-
вует. В PepsiCo, Danone и «Прогрессе» не отве-
тили на запросы 

”
Ъ“, в Nestle от комментари-

ев отказались. В ЦРПТ заявили, что получали 
предложения по маркировке от самих про-
изводителей детского питания и профиль-
ных ритейлеров и готовы начать тестирова-
ние технологии вместе с бизнесом, но офи-
циальных решений от правительства и ре-
гулятора пока не поступало. В Минпромтор-
ге подтвердили, что вопрос о скором введе-
нии обязательной маркировки детского пи-
тания сегодня не стоит.

Анатолий Костырев
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Детское питание не держит марку
Ассоциация его производителей против контрольно-идентификационных знаков

«Почту России» готовят к оцифровке
ФГУП рассчитывает на выручку от новых услуг

Проект новой стратегии развития «Почты России» 
до 2023 года предполагает выход на рынок социаль-
ных услуг, включая телемедицинские обследования, 
получение статуса оператора Государственной элек-
тронной почтовой системы (ГЭПС) и развитие логи-
стики для рынка e-commerce. В результате ФГУП над-
еется войти в топ-5 почтовых операторов мира по рен-
табельности. Реализовать стратегию могут помешать 
санкции, снижение доходов граждан, объемов кор-
респонденции и трансграничных посылок, а также 
усиление конкуренции в онлайн-торговле.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с проектом стратегии развития 

«Почты России». Документ предполагает получение в 2023 
году выручки в 274 млрд руб. и EBITDA в 36 млрд руб. с рента-
бельностью на уровне 13% (прогнозируемая выручка на 2018 
год составляет 190 млрд руб., рентабельность — 7%). В результа-
те «Почта России» должна войти в топ-5 почтовых операторов 
мира по маржинальности бизнеса, следует из проекта. Для 
этого ФГУП потребуются инвестиции в размере 133 млрд руб., 
из которых собственные средства составят 87 млрд руб., а еще 
46 млрд руб. ФГУП займет у банков.

Так, 40 млрд руб. планируется направить на цифровиза-
цию ФГУПа, 48 млрд руб.— на логистический комплекс (в част-
ности, планируется увеличить число логистических процес-
синговых центров с двух до 40), 36 млрд руб.— на модерниза-
цию отделений почтовой связи (ОПС) и повышение эффектив-
ности внутренних бизнес-процессов, 8 млрд руб.— на откры-
тие окон Почта-банка. Также «Почта России» хочет вложить 
50 млрд руб. в модернизацию ОПС в малых городах и селах 

«для создания точек притяжения в качестве основы платфор-
мы социальных и медицинских услуг». Эти деньги предприя-
тие рассчитывает получить от государства в виде инвестиций 
в уставный капитал в 2019–2020 годах.

Одна из стратегических целей ФГУП — получение статуса 
оператора ГЭПС и развитие цифровых продуктов, что должно 
принести 65 млрд руб. выручки в 2023 году. «В стратегию вхо-
дит перевод юридически значимой корреспонденции, достав-
кой которой сейчас занимается 

”
Почта России“, в электрон-

ный вид»,— пояснял в интервью 
”
Ъ“ гендиректор «Почты Рос-

сии» Николай Подгузов. Посылочный бизнес ожидает удвое-
ние выручки до 122 млрд руб. за счет роста электронной тор-
говли и развития услуг внутренней и трансграничной достав-
ки, следует из стратегии. Кроме того, ФГУП рассчитывает нара-
стить выручку розницы с 19 млрд руб. в 2018 году до 30 млрд 
руб. в 2023-м. Новыми направлениями бизнеса должны стать 
платформы в социально-медицинской сфере (бытовые услуги 
и телемедицина), в области идентификации, а также для мало-
го и среднего бизнеса. Они могут добавить к ожидаемой в 2023 
году выручке в 274 млрд руб. еще 40–50 млрд руб. Кроме того, 
40–50 млрд руб. могут принести новые услуги в области транс-
граничных экспресс-посылок и логистики.

Помешать реализации стратегии могут внешние факто-
ры, следует из документа: усиление санкционного давления 
на РФ и снижение покупательской способности граждан, не-
полная реализация госпрограмм по развитию экономики, 
а также принятие закона «О почтовой связи» с существен-
ными отклонениями от текущей версии. Среди рисков так-
же указаны ускорение снижения объемов почтовой коррес-

понденции из-за цифровизации и неполучение «Почтой Рос-
сии» статуса оператора ГЭПС, а также появление крупного не-
зависимого игрока в сфере e-commerce с собственной логи-
стикой по обработке посылок и снижение объемов трансгра-
ничных посылок из-за введения низких лимитов беспош-
линного ввоза.

Сейчас стратегия «Почты России» проходит согласование 
в правительстве. По данным 

”
Ъ“, документ направлен в Мин-

комсвязь, Минфин, Минэкономики, Росимущество и ФАС. 
В Росимуществе сообщили, что документ поступил на согла-
сование несколько дней назад, «о коррективах говорить пока 
рано». ФАС уже направила в «Почту России» замечания и пред-
ложения и ожидает доработанную версию. В других ведомст-
вах документ не комментируют.

Предыдущую стратегию развития на 2014–2018 годы ФГУ-
Пу не удалось реализовать в полной мере, признают в «По-
чте России». Не получилось переформатировать отделения, 
введены только два из семи запланированных логистиче-
ских центров. Не удалось «сломать отрицательное воспри-
ятие компании», не запущен корпоративный университет, 
не пересматривалась мотивационная система. По мнению 
главы Национальной ассоциации дистанционной торговли 
Александра Иванова, среди возможных проблем больше все-
го стоит опасаться падения объемов международных посы-
лок: «Я готов предположить, что у нас хватит глупости при-
нять идиотские нормы по закрытию трансграничной торгов-
ли. В этом есть риск».

Роман Рожков, Денис Скоробогатько, 
Владислав Новый
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Решение судебной коллегии 
по гражданским делам Верхов
ного суда (ВС) фактически лиши
ло граждан возможности вер
нуть часть страховой премии 
при досрочном погашении кре
дита. ВС, ранее принимавший 
сторону заемщиков, неожиданно 
изменил позицию, указав, что 
досрочное расторжение кредит
ного договора не влечет отмены 
страхования, а значит, и возвра
та уплаченной премии. Теперь 
надежда граждан лишь на зако
нодательные поправки, соответ
ствующий законопроект рассма
тривается в Госдуме, но пока про
шел лишь первое чтение.

Как следует из обнародованного на 
этой неделе определения судебной 
коллегии по гражданским делам ВС 
по спору Дениса Надымова и страхо-
вой компании «Благосостояние», суд 
больше не считает досрочное погаше-
ние кредита основанием для возврата 
части страховой премии, уплаченной 
при его оформлении.

Рассмотренная в суде ситуация до-
статочно типична. Заемщик в апреле 
2017 года взял крупный кредит в Локо-
банке со сроком погашения до 2024 го-
да и оформил два договора страхова-
ния. Кредит был погашен досрочно — 
через три месяца. Заемщик потребо-
вал 124 тыс. руб. излишне уплаченной 
страховой премии, поскольку стра-
ховка была оформлена на несколько 
лет при получении кредита. Страхов-
щик отказался, и господин Надымов 

обратился в суд. Суды первой и апел-
ляционной инстанций встали на его 
сторону. Но страховщик не согласил-
ся, и дело дошло до ВС.

Однако ВС указал, что в данном де-
ле имело место страхование от несчаст-
ных случаев и болезней, страхового 

случая не наступило. При этом «иных 
обстоятельств, нежели страховой слу-
чай» для пропорционального возврата 
части страховой премии судебная кол-
легия не нашла. При этом судьи актив-
но ссылались на нормы Гражданского 
кодекса, по которым возврат страхо-
вой премии возможен лишь в опреде-

ленных случаях, когда прекратились 
риски. Например, предприниматель, 
застраховавший свой предпринима-
тельский риск, прекратил коммерче-
скую деятельность. В данном же случае 
человек страховался от таких рисков, 
как смерть и инвалидность, при этом 
выгодоприобретателем был сам заем-
щик и наследники. Страховая сумма 
является единой на весь период дейст-
вия договора страхования и не зависит 
от суммы остатка по кредиту, следова-
тельно, и от досрочного погашения 
его, заключили судьи.

До сих пор ВС придерживался ино-
го мнения, сформировав по данному 
поводу сложившуюся судебную пра-
ктику. Знаковым в данном вопросе ста-
ло решение судьи ВС РФ Виктора Мо-
мотова, который заключил, что, если 
речь идет о страховании заемщиков, 
нередко происходит принуждение к 
приобретению страховой услуги. И 
поддержал право заемщика на возврат 
части уплаченной премии при досроч-
ном погашении кредита. Мало того, 
коллегия ВС порой вставала на сторо-
ну заемщика в ситуациях, когда те тре-
бовали возврата страховки при страхо-
вании по договору присоединения, то 
есть когда страхователем выступал 
банк (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2017 года).

Изменение позиции ВС стало пол-
ной неожиданностью для экспертов. 
«Мне не кажется данная позиция обо-
снованной, и я очень надеюсь, что де-
ло будет передано в президиум ВС и 
он отменит данное определение,— от-
мечает глава адвокатского бюро 

”
Ста-

ринский, Корчаго и партнеры“ Евге-
ний Корчаго.— Очень надеюсь, что 
данное определение не будет ложить-
ся в основу решений судов нижестоя-
щих инстанций». Тем не менее, по 
мнению руководителя проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Виктора Климо-
ва, определение может повлиять на те-
кущую судебную практику, несмотря 
на более ранние положительные ре-
шения ВС. «Тем важнее в данном слу-
чае оперативное внесение поправок в 
Гражданский кодекс, которые решат 
эту проблему»,— отметил он. 

Законопроект, предусматриваю-
щий внесение в Гражданский кодекс 
поправок, которые закрепят право за-
емщика на возврат части страховой 
премии при досрочном погашении 
кредита, Госдума приняла в первом 
чтении 19 сентября. Проектом пред-
полагается, что заявление о досроч-
ном отказе от страхования надо по-
дать в течение 14 календарных дней 
после досрочного погашения кредита, 
а в случае если договор страхования 
заключен по типу присоединения — 
10 дней. Однако отдельные эксперты, 
опрошенные 

”
Ъ“, высказали опасе-

ния, что решение ВС может помешать 
принятию поправок. Глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков заверил 

”
Ъ“, что судеб-

ная практика никак не повлияет на 
прохождение документа. «Это наша 
принципиальная позиция, рассчиты-
ваем принять его до конца 2018 го-
да»,— подчеркнул он.

Вероника Горячева

Верховный суд перестраховался
Досрочный возврат кредита не вернет затрат на страховку

В первом полугодии объем 
 агентских вознаграждений, 
 полученных банками от стра
ховщиков, достиг рекордных 
30 млрд руб. В условиях снижаю
щихся ставок банки все актив
нее продают инвестиционные 
продукты, в том числе полисы 
инвестиционного страхования 
жизни, которые приносят им 
высокий доход. Впрочем, экспер
ты попрежнему опасаются мас
сового нарушения прав потреби
телей, поэтому ожидают внедре
ния общих для рынка стандар
тов продажи таких финансовых 
инструментов.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на дан-

ных Банка России, в первой половине 
2018 года агентское вознаграждение 
банков от продажи продуктов страхо-
вания жизни составило 29,5 млрд 
руб.— максимальный результат за все 
время наблюдения (с 2013 года). Это 
на треть выше комиссионных, зара-
ботанных банками за тот же период 
2017 года. При этом основной доход 
обеспечила продажа договоров инве-
стиционного страхования жизни 
(ИСЖ), вознаграждение по которым 
превысило 20 млрд руб., что в полтора 
раза выше показателя за первое полу-
годие прошлого года.

Основным фактором роста вознаг-
раждений от продажи страховых 
продуктов остается увеличение объе-
ма привлечений ИСЖ. За квартал 
страховщики через банки собрали от 
продажи страхования жизни (кроме 
пенсионного страхования) 179 млрд 
руб. страховых премий, из которых 
160 млрд руб. пришлось на ИСЖ. Го-
дом ранее показатели были сущест-
венно ниже — соответственно 
120 млрд руб. и 105 млрд руб. По сло-
вам гендиректора «ВТБ Страхование 
жизни» Максима Пушкарева, банки 
стремятся разнообразить свои пред-
ложения и помимо традиционных 
финансовых инструментов включа-
ют в свою линейку в том числе и по-
лисы инвестиционного страхования 
жизни. «Продажи ИСЖ приносят бан-
кам высокий доход, что повышает их 
заинтересованность в предложении 
таких продуктов своим клиентам»,— 
отмечает директор по рейтингам 
страховых и инвестиционных ком-
паний «Эксперт РА» Ольга Скуратова. 
Согласно данным Банка России, ко-
миссионный доход составляет в сред-
нем 13–14% от привлеченной пре-
мии по ИСЖ, в отдельных случаях 
превышая 30%.

Активной продаже инвестицион-
ных продуктов помогают снижающи-
еся ставки по банковским депозитам. 
По данным ЦБ, средняя максималь-
ная ставка крупнейших банков соста-
вила во второй декаде сентября 6,65% 
годовых, тогда как три года назад бы-
ла почти в два раза выше. «Планомер-
ное снижение ставок привлекло гра-
ждан в альтернативные финансовые 
инструменты»,— отмечает руководи-
тель управления подбора инвестици-
онных стратегий «Сбербанк страхова-
ние жизни» Борис Борзунов. По дан-
ным этой страховой компании, в пер-
вом полугодии самыми доходными 
стали стратегии, ориентированные 
на нефтяной сектор (14,8%) и высоко-
технологичные компании (до 9,6%). 
«С другой стороны, ИСЖ — это все же 
инвестиционный инструмент, кото-
рый, во-первых, не показывает фик-
сированную доходность, как в депо-
зите. Во-вторых — это среднесрочные 
инвестиции, и забрать деньги досроч-
но нельзя — будут потери»,— отмеча-
ет господин Борзунов.

Столь высокие темпы привлече-
ний несут в себе риски для клиентов. 
Они могут свидетельствовать о про-
блеме мисселинга, то есть некачест-
венных продаж или неполного доне-
сения информации о полисе страхо-
вания и его сути. «Неопределенность 
по уровню доходности по полисам 
ИСЖ крайне высока, что связано с 
тем, что по ним нет полной публич-
ной информации, страховщики жиз-
ни самостоятельно принимают реше-
ние о частоте и необходимости ин-
формирования клиента о доходности 
в период действия полиса»,— отмеча-
ет Ольга Скуратова.

Для повышения защищенности 
розничных клиентов в августе ЦБ ут-
вердил два базовых стандарта, подго-
товленных Всероссийским союзом 
страховщиков,— по операциям стра-
ховых компаний и по их работе с по-
требителями. Эти стандарты обязуют 
страховую организацию предоста-
вить потребителю финансовой услу-
ги всю информацию об особенностях 
договора ИСЖ, о рисках, связанных с 
заключением такого договора, об от-
сутствии гарантирования получения 
дохода по договору и о порядке расче-
та выкупной суммы. «Внутриотрасле-
вой стандарт начиная со следующего 
года станет обязательным, хотя боль-
шинство предложенных мер ряд ком-
паний уже внедрили»,— отмечает 
Максим Пушкарев.

Виталий Гайдаев

Ставка  
на жизнь
Комиссионные банков  
от страховщиков бьют рекорды

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банки, связанные с «Открыти
ем», объединяемые с ним Бин
банк и Росгосстрахбанк и сани
рованный им до недавнего вре
мени «Траст», несмотря на уси
лия ЦБ по их оздоровлению, 
за август получили суммарный 
убыток 21 млрд руб. Причем 
ключевой банк группы «Откры
тие» оказался убыточным и по 
итогам восьми месяцев текуще
го года. В самом банке это объ
ясняют финансовой помощью, 
предоставленной дочерним пен
сионным фондам. Остальные 
банки потратились на резервы. 
Эксперты отмечают, что, хотя 
суммарно регулятор потратил 
на их восстановление около 
2  трлн руб., пока нет ясности, 
 закрыты ли все проблемы.

Банк России в среду опубликовал 
отчетность банков за август. Соглас-
но этим данным, банк «Открытие» 
получил за месяц 7 млрд руб. убытка, 
который лишил банк всей прибыли 
за январь—август (6,4 млрд руб.). Та-
ким образом, с начала года его убы-
ток составил 0,5 млрд руб. «Траст» 
(сейчас им напрямую владеет ЦБ), ко-
торый раньше был «дочкой» «Откры-
тия», увеличил за август убыток на 
10,4 млрд, до 72,5 млрд руб. Потери 
другой «дочки», Росгосстрахбанка, за 
месяц выросли на 1,4 млрд и дости-
гли 5,3 млрд руб. Бинбанк, который 

вскоре должен быть присоединен к 
группе банка «Открытие», также по-
лучил в августе 1,4 млрд руб. убытка. 
Но с начала года его прибыль, полу-
ченная за счет поддержки со стороны 
ЦБ, составила 62,9 млрд руб. Таким 
образом, четыре банка суммарно 
получили убыток в размере 21  млрд 
руб. за месяц.

• ЦБ взял на санацию через фонд 
 консолидации банковского сектора 
(ФКБС) банк «Открытие» в августе 
2017 года. Также в ФКБС попали са
нируемый им банк «Траст» и дочер
ний Росгосстрахбанк. В сентябре 
прошлого года финансовое оздоров
ление потребовалось Бинбанку, 

а также его «дочке» Ростбанку 
(на данный момент присоединен 
к «Трасту»). На базе «Траста» ЦБ 
 решил создать фонд проблемных 
и непрофильных активов банков, 
 попавших в ФКБС. Всего на оздоров
ление перечисленных банков ЦБ 
 потратил около 2 трлн руб.
В «Открытии» сообщили, что его 

убыток возник из-за того, что банк от-
разил финансовую помощь, предо-
ставленную его дочерним пенсион-
ным фондам «ЛУКОЙЛ-гарант», НПФ 
электроэнергетики и НПФ РГС, в раз-
мере 31,9 млрд руб. Однако, несмотря 
на убыток, капитал «Открытия» не 
уменьшился, а вырос с 218,7 млрд до 
260,8 млрд руб. в результате размеще-
ния дополнительной эмиссии акций 
банка на 42,7 млрд руб. Эмиссию вы-
купил ЦБ, а за счет этих средств и была 
оказана помощь «дочкам». При этом в 
«Открытии» указали, что за месяц банк 
получил 5,3 млрд руб. чистого про-
центного и 2,4 млрд руб. комиссион-
ного дохода. Операционные расходы 
составили 2,4 млрд руб. Прочие ста-
тьи, отличающиеся волатильностью, 
такие как переоценка ценных бумаг и 
валюты, динамика резервов, прине-
сли банку 20,9 млрд руб.

Бинбанк объяснил убыток в 1,4 мл-
рд руб. «необходимостью досоздания 
резервов по ряду валютных активов 
из-за ослабления курса рубля». Соглас-
но отчетности, банк действительно 

увеличил резервы на 0,6 млрд руб. по 
ценным бумагам, удерживаемым до 
погашения. Вложения Бинбанка в та-
кие бумаги составляют 10,8 млрд руб., 
все они не были погашены в срок. 
Большая часть просрочки приходится 
на валютную задолженность, увели-
чившуюся, соответственно, на 0,6 мл-
рд руб. за месяц из-за курса рубля. Убы-
ток Росгосстрахбанка также по боль-
шей части связан с отчислениями в ре-
зервы на возможные потери по цен-
ным бумагам, которые выросли за ме-
сяц на 1,3 млрд руб.

Банк «Траст» доформировал резер-
вы на 18,8 млрд руб. В частности, банк 
зарезервировал на 7,4 млрд руб. ссуд-
ную задолженность (в основном опе-
рации лизинга). Кредитный портфель 
«Траста» при этом за месяц не вырос, то 
есть на его баланс в августе не переда-
вали токсичные кредиты. Еще на 
7,9 млрд руб. банк увеличил резервы 
на потери по ценным бумагам, имею-
щимся в наличии для продажи.

Убыток банка «Открытие», скорее 
всего, действительно связан с оказа-
нием помощи дочерним НПФ, полага-
ет банковский аналитик Александр 
Проклов. Эксперт также отметил, что 
пока непонятно, завершено ли резер-
вирование проблемных активов по 
группе, то есть за периметром собст-
венно банка, будет ли оно влиять на 
прибыль и в дальнейшем.

Виталий Солдатских

«Открытие» и Бинбанк принесли убытки
Старые проблемы напомнили о себе

«Часть премий 
возвращается,  

потому что страхование 
имеет обеспечительную 

природу.  
Если кредит погашен,  

то обеспечивать нечего»
— Юрий Любимов,

замминистра юстиции,  
11 сентября 2018 года на заседании  

комитета Госдумы по финрынку

Ц И Т А Т А

21 миллиард 
рублей
убытка  
получили в августе 
банки, связанные  
с «Открытием»,  
несмотря  
на усилия ЦБ по их 
восстановлению
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В конце лета кампания по пере
воду пенсионных накоплений 
граждан ускорилась — в августе 
было подано больше всего в этом 
году заявлений о переходезастра
хованных лиц от одногострахов
щика к другому. При этом боль
шинство граждан предпочитают 
подавать заявления о переводе 
накоплений через курьера, на
правляя их в столичные отделе
ния Пенсионного фонда России 
(ПФР). Эксперты полагают, что 
участники рынка смогли нала
дить новый канал поступления 
в ПФР заявлений, в том числе 
 подаваемых без участия самих 
граждан.

Август оказался самым успеш-
ным месяцем кампании по сбору за-
явлений на перевод пенсионных на-
коплений в 2018 году. За это время 
почти 200 тыс. человек подали заяв-
ления о смене страховщика, что на 
8,6 тыс. больше предыдущего рекор-
да в июне (см. 

”
Ъ“ от 31 июля), свиде-

тельствуют данные ПФР, и в 20 раз 
больше, чем в августе 2017 года (тог-
да НПФ искали новый способ пода-
чи заявлений о переходе). Всего с на-
чала 2018 года подано 869 тыс. заяв-
лений, из которых 52% на перевод из 
одного НПФ в другой и 42% — из ПФР 
в негосударственный фонд. Пере-
дать пенсионные накопления 
управляющим компаниям — госу-
дарственной или частным — реши-
лись лишь 6% граждан.

• Заявление о переводе пенсионных на-
коплений подается после того, как за-
страхованное лицо заключило договор 
с НПФ. При этом заявление может 
быть доставлено в ПФР или МФЦ лич-
но клиентом или после заверения но-
тариусом по почте или курьером. В 
электронном виде заявление может 
поступить в ПФР через личный каби-
нет или единый портал госуслуг.
Наиболее активными игроками 

по привлечению пенсионных нако-
плений до начала осени были три 
НПФ — «ВТБ Пенсионный фонд», «Со-
гласие» и «Газфонд ПН», говорили 

”
Ъ“ 

топ-менеджеры различных фондов и 
контрагенты этих НПФ. «С начала го-
да 

”
ВТБ Пенсионный фонд“ заклю-

чил с клиентами 690 тыс. договоров 
ОПС»,— рассказал представитель 
НПФ. «Согласие» собрало около 
300 тыс. договоров, говорят два 
источника 

”
Ъ“, близких к фонду. «Газ-

фонд ПН» уже накопил у себя 200 тыс. 
договоров, уточнили два других 
источника, близких к фонду. В фонде 
«Согласие» и «Газфонде ПН» не отве-

тили на запрос 
”
Ъ“. Другие крупные 

игроки — НПФ «Большой», «Сафмар», 
а также Национальный НПФ — сум-
марно собрали к 1 сентября несколь-
ко десятков тысяч заявлений, гово-
рит один из контрагентов фондов и 
топ-менеджер одного из фондов. В 
«Сафмаре» отказались комментиро-
вать итоги, «так как это относится к 
коммерческой деятельности НПФ».

Таким образом, количество заклю-
ченных договоров почти в 1,5 раза 
превысило количество зарегистри-
рованных заявлений в ПФР. Разницу 
между поданными заявлениями и ко-
личеством заключенных договоров 
глава одного из крупных НПФ объяс-
няет тем, что «клиенты еще не доне-
сли свои заявления до ПФР». Фор-
мально они могут это сделать до кон-
ца года. Однако, как свидетельствует 
статистика, число людей, лично по-
давших заявления в ПФР, незначи-
тельно: по итогам восьми месяцев это 
не более 70 тыс. человек, то есть 8% от 
общего числа заявлений.

Самой большой популярностью 
пользуется подача заявлений через 
курьера, по итогам восьми месяцев 
на них пришлось более 85% от обще-
го числа поступивших в ПФР доку-
ментов. Ранее представитель ПФР го-
ворил, что «абсолютное большинст-
во» таких заявлений приходится на 
отделения Москвы и Московской об-
ласти (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). «Способ 

подачи заявлений в ПФР застрахован-
ными лицами определяется самосто-
ятельно в соответствии с законода-
тельством»,— говорят в «ВТБ Пенси-
онном фонде». При этом более логич-
ная и дешевая с точки зрения клиен-
та форма доставки заявления через 
почтовое отправление почему-то не 
пользуется популярностью.

Ни в одном из опрошенных фон-
дов не смогли объяснить, почему 
превалирует подача заявлений курь-
ерской доставкой. Также непонятно, 
почему клиенты предпочитают от-
правлять заявления курьером имен-
но в Москву или Московскую об-
ласть. Управляющий директор агент-
ства «Эксперт РА» Павел Митрофанов 
предполагает, что участники «могли 
отработать новый канал гарантиро-
ванного поступления заявлений в от-
деление ПФР» после перекрытия в 
прошлом году канала подачи через 
удостоверяющие центры. В малей-
шую появившуюся брешь, поясняет 
он, начинает идти поток заявлений, 
подаваемых в том числе без ведома 
или участия самих граждан.

Илья Усов

Переходный парадокс
Заявления на перевод в ПФР граждане 
приносят сами, на перевод в НПФ — 
отправляют курьера

В письме говорится, что поступи-
ло «обращение от пользователя услуг 
о возможности первоочередности 
предоставления» гарантий по про-
возным способностям железной до-
роги на условиях повышенных пла-
тежей. ОАО РЖД предлагает предо-
ставлять заинтересованным грузов-
ладельцам услугу резервирования 
провозных и пропускных способно-
стей инфраструктуры по маршрутам 
и в объемах, согласованных в догово-
ре. Плата «определяется по соглаше-
нию сторон». В эту концепцию зало-
жена и система take-or-pay (сейчас в 
железнодорожной практике отсутст-
вует): в случае невыбора согласован-
ных объемов грузоотправитель пла-
тит ОАО РЖД сумму, эквивалентную 
недополученной провозной плате.

В ФАС 
”
Ъ“ подтвердили получение 

письма ОАО РЖД. Заместитель главы 
службы Александр Редько сообщил 

”
Ъ“, что ведомство поддерживает 

частные инвестиции в инфраструкту-
ру, направленные на прирост грузо-
потоков, не включенные в долгосроч-
ную инвестпрограмму и не обеспе-
ченные долгосрочными тарифами. 

ФАС с ОАО РЖД уточняют детали и 
производят оценку финансовых по-
следствий, добавил чиновник: «Будем 
исходить из эффекта для экономики: 
создаются дополнительные провоз-
ные или пропускные мощности и по-
требитель согласен их оплатить? Или 
речь идет о взимании повышенной 

платы за проезд по ограниченной ин-
фраструктуре в интересах одних по-
требителей за счет отказа в перевозке 
другим?» Необходимо исключить не-
верную мотивацию: зарабатывать до-
полнительные доходы на ограниче-
ниях провозных или пропускных 
мощностей, подчеркивает Александр 
Редько. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщили, 

что в курсе планов по проектирова-
нию тоннеля, но с предложениями 
«Сибантрацита» не знакомы.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отмечает, 

что развитие Дальнего Востока и Си-
бири — это «хороший общеполити-
ческий тренд», а, обозначив намере-
ния финансировать тоннель, «Сибан-
трацит» сможет повысить лояль-
ность ОАО РЖД и получить префе-
ренции уже сейчас, когда у всех 
угольщиков есть проблемы с прое-
здом к дальневосточным портам. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

тоннель должен строиться «не в инте-
ресах одного игрока».

У всех должен быть равный доступ 
к общей инфраструктуре ОАО РЖД, 
настаивает другой источник 

”
Ъ“ в от-

расли. Получается, что компания хо-
чет торговать доступом к самой себе, 
что нарушает все правила, законы о 

естественных монополиях и желез-
нодорожном транспорте, говорит 
еще один собеседник 

”
Ъ“. Цена услу-

ги «договорная», то есть любая, и «мо-
жет быть просто космической». «Со-
здается опасный прецедент, когда 
приоритетным пользователем может 
стать первый заявивший о себе или 
тот, кто больше заплатил,— преду-
преждает источник 

”
Ъ“.— Если ком-

пания покупает объем на 50 млн 
тонн, а в перспективе его не выпол-
няет, то что будет дальше? Перепрода-
вать его? А по какой цене?»

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что обеща-
ния Дмитрия Босова выглядят «уто-
пически нереалистичными». Сама 
идея резервирования и оплаты за га-
рантированные провозные мощно-
сти может привести к полной ката-
строфе с точки зрения работы сети, 
считает эксперт: как только одна ком-
пания получит преференции по до-
ступу к инфраструктуре, будет полно-
стью разрушена действующая систе-
ма работы железной дороги, осно-
ванная на недискриминационном 
равном доступе, и воцарится хаос.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Угольщики пробивают себе тоннель

«Татнефть», обладатель самых 
старых нефтяных месторожде
ний в России, планирует к 2030 
году увеличить добычу нефти на 
треть, до 38 млн тонн, за счет раз
работки существующих активов 
и высоковязкой нефти. Также 
компания подтвердила намере
ние увеличивать мощности пе
реработки, несмотря на налого
вый маневр. Аналитики счита
ют, что планы вполне реализуе
мы, поскольку «Татнефть» полу
чает значительные налоговые 
льготы для выработанных 
 месторождений.

«Татнефть» опубликовала цели 
стратегии развития до 2030 года. Важ-
нейшим параметром стратегии явля-
ется рост добычи нефти более чем на 
треть, до 38,4 млн тонн к концу перио-
да. Примечательно, что на фоне роста 
цен на нефть компания повысила и 
прогноз по добыче в 2020 году до 
33 млн тонн по сравнению со страте-
гией-2025, одобренной два года на-
зад. Кроме того, помимо роста добы-
чи «Татнефть» намерена обеспечить 
полное восполнение запасов за счет 
активной геологоразведки.

Это довольно амбициозные пла-
ны, учитывая, что «Татнефть» являет-
ся обладателем в среднем самых ста-
рых действующих месторождений в 
российской нефтяной отрасли. Так, 
основу нефтедобычи компании на 
протяжении всей истории является 
крупнейшее Ромашкинское месторо-
ждение, которое эксплуатируется 
уже около 70 лет, его выработанность 
превышает 80%. В 2008 году «Тат-
нефть» стала главным бенефициаром 
льгот по НДПИ для выработанных 

месторождений, что позволяет ей 
рентабельно разрабатывать некото-
рые залежи, которые были бы неэф-
фективны при обычной системе на-
логообложения. В «Татнефти» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Ключевым собственником компа-
нии является правительство Татарста-
на (34% плюс «золотая акция»). Чистая 
прибыль «Татнефти» выросла в 2017 
году почти на 15%, до 123 млрд руб., 
выручка — на 17,4%, до 681 млрд руб. 

При этом у компании всего 4 млрд 
руб. чистого долга на конец прошлого 
года. К 2030 году «Татнефть» ждет роста 
капитализации на 50%, до $36 млрд.

В своей стратегии нефтекомпа-
ния не обещает новых приобрете-
ний в добычном сегменте, опираясь 
на улучшение эффективности уже 
действующих активов. Инвестиции 
в разведку и добычу к 2030 году она 
оценивает в 799 млрд руб. Компания 
планирует рост EBITDA в добычном 
сегменте более чем вдвое, до 351 мл-
рд руб. Пик добычи традиционной 
нефти в 33 млн тонн будет достигнут 

в 2025 году, в дальнейшем компания 
намерена увеличивать ее за счет гео-
логоразведки и «эффекта от иннова-
ций». В начале 2020-х годов компа-
ния ожидает прироста новой добы-
чи в Ненецком автономном округе 
(пик в 1,5 млн тонн в 2025 году), а так-
же на своих месторождениях высо-
ковязкой нефти (прирост — 87,5% с 
пиком в 3 млн тонн в 2025 году).

До 2025 года «Татнефть» также на-
мерена вкладывать значительные 
инвестиции в нефтепереработку 
(185 млрд руб.). Речь идет о модер-
низации НПЗ ТАНЕКО, первичная 
мощность переработки которого бу-
дет увеличена на 80% к 2030 году, до 
14,8 млн тонн. По ожиданиям неф-
текомпании EBITDA от НПЗ к этому 
моменту вырастет в пять раз, до 
94 млрд руб.

«Татнефть» планирует среднего-
довой рост добычи на 2,2%, это доста-
точно реалистичная цель, считает 
Александр Корнилов из «Атона». В то 
же время в долгосрочной перспекти-
ве рост добычи в традиционных ре-
гионах будет зависеть от примене-
ния инноваций, эффективность ко-
торых предсказать сложно, отмечает 
аналитик. По его мнению, восполне-
ние доказанных запасов на объем 
годовой добычи тоже реально, одна-
ко рентабельность их разработки бу-
дет зависеть от рыночной конъюн-
ктуры. Александр Корнилов полага-
ет также, что расширение НПЗ ТАНЕ-
КО даже в условиях налогового ма-
невра и снижения субсидий нефте-
переработке за счет обнуления экс-
портных пошлин остается экономи-
чески эффективным.

Дмитрий Козлов

«Татнефть» выжмет залежи до капли
Компания обещает рост добычи на треть к 2030 году

В ОАО РЖД пояснили, что разви-
тие МТУ включает множество проек-
тов. «В частности, для увеличения 
скорости и объемов перевозки кон-
тейнерных грузов с Дальнего Восто-
ка в направлении портов Северо-За-
пада и западной границы требуется 
усиление инфраструктуры большого 
Московского окружного кольца и 
подходов к нему. Развитие внутриго-
родских и пригородных перевозок 
требует усиления инфраструктуры 
Московского центрального кольца 
(для организации движения поездов 
с интервалом 4 мин.), Савеловского, 
Смоленского, Рижского и Курского 
направлений (проекты МЦД-1 Один-
цово—Лобня и МЦД-2 Нахабино—
Подольск), других радиальных на-
правлений и соединительных ли-
ний, развития конечных станций 
оборота электропоездов. Запланиро-
вано развитие и реконструкция пас-
сажирской инфраструктуры»,— со-
общили в компании.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией вокруг проек-
та, по оценкам властей Москвы, 
 развитие МТУ обеспечено средства-
ми лишь на 17%. По его словам, 
17 сентября мэр Москвы Сергей Со-
бянин обратился к Максиму Акимо-
ву с письмом, в котором сообщил, 

что из 931 млрд руб., необходимых 
на МЦД, финансированием обеспе-
чены лишь 159,5 млрд руб.: 53,1 млрд 
руб. предусмотрены в бюджете РФ на 
2019–2021 годы, 65,1 млрд руб.— в 
бюджете Москвы и 41,3 млрд руб. вы-
деляет ОАО РЖД. Потребность в фи-
нансировании составляет 771,6 млрд 
руб. до 2023 года, или 154,3 млрд руб. 
ежегодно, пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

Сергей Собянин попросил вице-пре-
мьера поддержать предложение Мо-
сквы о дальнейшей реализации про-
екта МТУ в полном объеме и пору-
чить предусмотреть выделение 
финан-си ро вания.

В мэрии Москвы от комментариев 
отказались. Еще один источник 

”
Ъ“ 

знаком с другим письмом в адрес го-
сподина Акимова, которое направля-
ли несколько глав регионов Цент-
рального федерального округа, вклю-
чая Сергея Собянина. В нем речь шла 
о том, чтобы выделять ОАО РЖД еже-
годно около 50 млрд руб. напрямую 
на развитие железнодорожной ин-
фраструктуры регионов. Речь идет не 
только о проекте МЦД в Московской 
области, уточняет собеседник 

”
Ъ“, но 

и о других проектах. Предложение, 
говорит он, уже поддержал премьер 
Дмитрий Медведев (комментариев в 

его аппарате получить не удалось). 
Замгендиректора ИПЕМа Владимир 
Савчук поясняет, что во всем мире 
пассажирские перевозки не считают-
ся доходной сферой деятельности, 
чтобы можно было привлечь ком-
мерческие средства в достаточном 
объеме. Без поддержки федерально-
го бюджета, говорит эксперт, такой 
проект, как развитие МТУ, осущест-
вить нельзя Часть средств может пре-
доставить Москва, часть — ОАО РЖД, 
но существенные инвестиции из фе-
дерального бюджета необходимы.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов

Магистральный план завязался в узел
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Но вопрос в объемах — 
что нам делать,  

тоннели строить или нет? 
Северомуйский тоннель, 

например. А если угольная 
отрасль немного присядет 

в мире?
— Владимир Путин, 

президент РФ,  
о возможности расширения БАМа,  

19 сентября

Ц И Т А Т А

1953 год
стал годом начала 
промышленной 
 разработки 
Ромашкинского 
 месторождения 
в Татарстане
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ВТБ с третьей попытки удалось 
продать за 1,5 млрд руб. распо-
ложенный в центре Москвы 
офисно-торговый центр «Тро-
пикано», который банк полу-
чил за долги от структур Тель-

мана Исмаилова. Новыми соб-
ственниками объекта, подеше-
вевшего после двух несостояв-
шихся аукционов почти на 
600 млн руб., стали сибирские 
девелоперы. 

Новосибирское ООО «СД Успех» 
купило ООО «Бизнес-клуб 

”
Тропика-

но“», которому в Москве на Красной 
Пресне принадлежит офисно-торго-
вый центр «Тропикано» (15,2 тыс. 
кв. м) и участок под ним, следует из 
протокола торгов, размещенного на 
сайте nistp.ru. Объект был продан за 
1,5 млрд руб. после двух неудачных 
аукционов. Изначальная стартовая 
цена была 2,1 млрд руб. В отличие от 
первых двух торгов, третьи шли с по-
нижением цены. «Тропикано» был 
заложен БМ-банку (входит в группу 
ВТБ) в рамках кредитных отноше-
ний между ним и принадлежавшей 
Тельману Исмаилову группой АСТ. В 
ВТБ подтвердили продажу объекта, 
указав, что одним из бенефициаров 
покупателя является ГК «Райдекс». 

ГК «Райдекс» (Новосибирск) при-
надлежит кипрской Dorterio Con- 
sulting, следует из данных Kartoteka.
ru. На сайте группы сказано, что она 
занимается строительством инфра-
структурных, транспортных, про-
мышленных объектов, реконструк-
цией и усилением существующих 
зданий. «Райдекс» работает на всей 
территории России и в Казахстане. 
Связаться с ее представителями не 

удалось. Источник 
”
Ъ“ на рынке ком-

мерческой недвижимости между тем 
говорит, что «СД Успех» действует в 
интересах бизнесмена Александра 
Манцурова. Он является совладель-
цем компании «Сибирский гигант», 
развивающей сети универмагов «Ги-
гант», «Горожанка» и «Мегас». Связать-
ся с представителями «Сибирского 
гиганта» в среду не удалось.

Рыночную стоимость «Тропика-
но» партнер Colliers International 
Станислав Бибик оценивает в 1,5–
1,8 млрд руб.: «Здание находится в 
престижном Пресненском деловом 
районе, где есть высокий спрос и 
низкий уровень насыщенности ка-
чественными бизнес-центрами». По 
словам господина Бибика, вакансия 
в районе ниже, чем в среднем по го-
роду,— она достигает 5,8% в офисах 
класса А и В плюс. 

Прежний собственник «Тропика-
но», господин Исмаилов, был круп-
ным предпринимателем в эпоху 
бывшего мэра Москвы Юрия Лужко-
ва. Через АСТ он владел Черкизов-
ским рынком, торгово-офисным цен-
тром «Военторг» на Воздвиженке, ре-
стораном «Прага» на Новом Арбате, 
3 тыс. га в Московской области и дру-
гими столичными объектами недви-
жимости. После того как в 2008 году 
Владимир Путин (был тогда премьер-
министром) обратил внимание на 
продажу контрафактной продукции 
на Черкизовском рынке, господин 

Исмаилов начал терять активы. Ры-
нок ликвидировали, «Военторг» пе-
решел структурам Сулеймана Кери-
мова (сейчас зданием владеет рос-
сийская Avica и китайская Fosun). 

В конце 2015 года Тельмана Исма-
илова признали банкротом, в этом 
году он вместе с братом был заочно 
арестован по обвинению в убийстве 
владельцев подмосковного ТЦ 
«Строй-маркет» и компании «Любли-
но-Моторс» Владимира Савкина и 
Юрия Брылева. 

ВТБ — основной кредитор струк-
тур господина Исмаилова, долг пе-
ред ними оценивался в $286 млн, 
еще около $140 млн бывший бизнес-
мен должен группе «Мангазея» Сер-
гея Янчукова. 

Представитель ВТБ в среду под-
черкнул, что «группа продолжит до-
биваться полного возврата долга 
Тельмана Исмаилова в соответствии 
с законодательством». Сейчас из 
прежних активов бизнесмена на 
торги выставлено здание ресторана 
«Прага» на Арбате (первый аукцион 
был признан несостоявшимся). Ра-
нее в этом году банк «Авангард» ку-
пил за 1,5 млрд руб. также принадле-
жавший АСТ торговый центр в Из-
майлове (площадь 20,9 тыс. кв. м). 
Сейчас покупатель хочет вернуть 
объект, ссылаясь на претензии к его 
качеству, писали «Ведомости». 

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

деловые новости
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Второй по обороту российский 
продовольственный ритейлер 
«Магнит» решил отказаться 
от работы с форматом гипер-
маркетов. За пять лет компания 
рассчитывает открыть 23,7 тыс. 
новых магазинов в менее круп-
ных форматах и увеличить до-
лю на рынке с 9% до 15%. Затра-
ты на достижение этой цели 
аналитики оценивают более 
чем в 260 млрд руб. Громкие 
планы напугали инвесторов:  
бумаги «Магнита» вчера резко 
подешевели.

«Магнит» не станет в будущем раз-
вивать формат гипермаркетов, сооб-
щил вчера ритейлер инвесторам. Он 
сконцентрируется на супермарке-
тах, магазинах «у дома», магазинах 
cash & carry «Магнит опт» и других 
альтернативных форматах. На их 

территории «Магнит» планирует раз-
вивать собственные кафе, аптеки, 
магазины с товарами для детей и жи-
вотных. Первые два формата уже ра-
ботают в качестве пилотных, осталь-
ные в разработке. Всего за пять лет 
«Магнит»  планирует открыть 
23,7 тыс. новых магазинов. Из них 
9,4 тыс.— «Магнит у дома» (общее ко-
личество вырастет до 22,8 тыс.), 400 
— супермаркеты «Магнит семей-
ный» (900), 4,9 тыс.— дрогери «Маг-
нит косметик» (9,3 тыс.), 9 тыс.— экс-
пресс-магазины, «Магнит опт» и ап-
теки. Общее количество магазинов 
«Магнита» к 2023 году должно выра-
сти почти на 40%: на конец июня сеть 
объединяла 16,96 тыс. объектов, из 
которых 12,5 тыс.— «у дома», 213 — 
супермаркеты, 244 — гипермаркеты 
и 4 тыс.— дрогери.

Отказ от гипермаркетов в пользу 
городских супермаркетов характе-
рен для всех крупных сетей, гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «У 

”
Магнита“ 

многие гипермаркеты располага-
ются в объективно неудачных лока-
циях»,— добавляет эксперт. Он 
предполагает, что часть магазинов 
будет переформатирована в «Маг-
нит опт», ориентированный на мел-
корозничную торговлю. Семь от-

дельно стоящих гипермаркетов 
площадью 4,5–5 тыс. кв. м «Магнит» 
рассчитывает трансформировать в 
торгово-развлекательные центры 
на базе нового формата супермар-
кетов «Семейный плюс».

К 2023 году «Магнит» рассчитыва-
ет увеличить долю на продовольст-
венном розничном рынке до 15%. В 
Москве доля за пять лет должна вы-
расти с 4% до 10%, а Санкт-Петербурге 
— с 8% до 13%. Наиболее агрессив-
ный рост «Магнит» запланировал в 
Сибири: с 3% до 14%. Господин Бур-
мистров называет заявленные пла-
ны чрезмерно амбициозными. До-
стижимым показателям в перспек-
тиве ближайших пяти лет он считает 
рост на 4–4,5 процентных пункта. 
«Компания будет находиться под 
давлением завышенных ожиданий 
по темпам роста и опасений инвес-
торов, что агрессивная экспансия 
снизит маржинальность бизнеса»,— 
рассуждает он. Директор Prosperity 
Capital Management (миноритарный 
акционер «Магнита») Алексей Криво-
шапко считает представленную ри-
тейлером стратегию реализуемой. 
«Мы смотрим на возвратные инвес-
тиции, если они будут составлять 
20% на вложенный капитал — нас 
все устраивает»,— говорит он.

Однако не все инвесторы «Маг-
нита» положительно восприняли 
анонсированные перемены. Коти-
ровки компании на Лондонской 
бирже в среду упали на 6,63%, до 
$14,78 за GDR. Капитализация ком-
пании составила $7,53 млрд. На-
чальник управления торговых опе-
раций ИК «Фридом финанс» Геор-
гий Ващенко подсчитал, что запла-
нированное «Магнитом» резкое уве-
личение объема торговых площа-
дей потребует инвестиций в разме-
ре 263,7 млрд руб. «То есть годовой 
уровень капитальных затрат сохра-
нится в диапазоне 60–70 млрд руб., 
что составляет львиную долю опе-
рационного денежного потока. Это 
может привести к росту долга»,— 
объясняет он. Еще одним поводом 
для беспокойства инвесторов го-
сподин Ващенко называет нечетко 
обрисованную дивидендную поли-
тику: «Компания не дает ориенти-
ров по расчету свободного денеж-
ного потока: в 2017 году он был от-
рицательным, в первом полугодии 
2018 года — 2,4 млрд руб. Поэтому 
нельзя исключать, что год обойдет-
ся без промежуточных дивиден-
дов». Гендиректор «Магнита» Ольга 
Наумова в среду заявила, что диви-
дендная политика будет рассмотре-
на на следующем совете директо-
ров компании в конце октября.

Александра Мерцалова,  
Олег Мухин

«Магнит» тянет к дому
Сеть хочет занять 15% рынка за счет 
развития малых форматов

Виртуальный мобильный опе-
ратор, запущенный Сбербанком 
на сети связи Tele2, начал ока-
зывать услуги в четырех регио-
нах, включая Москву, под брен-
дом «СберМобайл» вместо ранее 
тестировавшегося «Погово-
рим». Он способен занять не бо-
лее 1% рынка в РФ и принести 
Сбербанку 3–5 млрд руб. допол-
нительной выручки, ожидают 
аналитики. При этом Сбербан-
ку, как и традиционным опера-
торам, придется инвестировать 
в исполнение «закона Яровой».

Сбербанк и Tele2 26 сентября 
представили виртуального мобиль-
ного оператора «СберМобайл». С это-
го дня он начал оказывать услуги 
связи в Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области, заявил гендиректор 
«Сбербанк-Телекома» (управляет 
«СберМобайлом») Руслан Гурджиян. 
Виртуальный оператор, до сих пор 
называвшийся «Поговорим», рабо-
тал в тестовом режиме с марта 2017 
года в Санкт-Петербурге и области, а 
с февраля 2018 года — в Москве. Пе-

реименование связано с тем, что 
бренд «Поговорим» «не соответству-
ет масштабу» проекта, пояснил го-
сподин Гурджиян.

До конца 2018 года «СберМо-
байл» выйдет еще в 13 регионов: 
Тульскую, Тверскую, Брянскую, Ря-
занскую, Калужскую, Смоленскую, 
Костромскую, Воронежскую, Белго-
родскую, Липецкую, Курскую, Там-
бовскую и Орловскую области, уточ-
нили в Сбербанке. Рекламная кам-
пания «СберМобайла» планируется 
с 1 октября, в ней не планируется 
участие знаменитостей, рассказал 

”
Ъ“ господин Гурджиян. Подключе-

ние будет проводиться в отделени-
ях Сбербанка, на сайте проекта так-
же можно будет заказать сим-карту 
и сконфигурировать тарифный 
план. Цена минимального пакета 
услуг со 150 минут голосовых соеди-
нений, 3 Гб интернета и 50 СМС со-
ставляет 200 руб. в месяц, а макси-
мальный пакет стоит 1,15 тыс. руб.

На сайте «СберМобайла» отмеча-
ется, что услуги действуют по всей 
России и в поездках по стране, за 
исключением Севастополя и Кры-

ма. В этих регионах «СберМобайл» 
работает на тех же условиях, что и 
остальные федеральные сотовые 
операторы, уточнил Руслан Гурджи-
ян. «Большая четверка» сотовых 
операторов использует в Крыму се-
ти местных компаний и предлагает 
абонентам специальные роуминго-
вые расценки.

Помимо Tele2, на сети которой 
работает «СберМобайл», партнера-
ми Сбербанка в проекте стали 
Oracle, HP, Cisco, Hitachi, Huawei и 
российский разработчик биллинго-
вых систем Bercut. Согласно пре-
зентации проекта, у «СберМобайла» 
будет не только арендованная, но и 
собственная инфраструктура, в том 
числе биллинг и оборудование сис-
тем оперативно-разыскных меро-
приятий (СОРМ). Как и традицион-
ные операторы связи, «Сбербанк-Те-
леком» будет исполнять требования 
«закона Яровой», вступающие в си-
лу с 1 октября в полном объеме, го-
ворят в компании. «Мы все будем 
исполнять. Сейчас на нас не на-
правлено ухо регулятора, они раз-
бираются с мейджорами, но мы в 

диалоге»,— подтвердил 
”
Ъ“ Руслан 

Гурджиян. Компания под контр-
олем властей поэтапно вводит в экс-
плуатацию оборудование СОРМ в 
регионах, уточнил он. Затраты на 
реализацию требований «закона 
Яровой» «Сбербанк-Телеком» не рас-
крывает. Для хранения данных вир-
туальный оператор может исполь-
зовать дата-центры Сбербанка, в 
частности объект в Сколково, не 
исключает господин Гурджиян.

«СберМобайл» может занять не 
более 1% рынка услуг сотовой связи 
в России, прогнозирует аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин. 
«Если по всей России будет 1 млн 
абонентов — уже хорошо. Yota за 
много лет набрала 3 млн»,— пояс-
няет он. Виртуальный оператор мо-
жет принести банку 3–5 млрд руб. 
дополнительной выручки, что «не 
гарантирует принципиального 
улучшения финансовых показате-
лей», предупреждает аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Анастасия Сосно-
ва. Его запуск носит имиджевый ха-
рактер, полагает она.

Владислав Новый

Сбербанк разговорился
Виртуальный оператор «СберМобайл» начал работу в Москве

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Музея изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина Ирина Антонова:
— Дорогой Александр Викторович! Так же как любой 
значимый музей собирает свою коллекцию по крупи-
цам, от раритетных находок в частных собраниях до на-
циональных шедевров, так и Вы собирали свою уни-
кальную коллекцию телевизионных программ. От все-
народно любимых «Спокойной ночи, малыши!» и 

острых, порою спорных работ Андрея Малахова до доку-
ментально-телевизионных драм «Гении и злодеи», 
«Искатели», «Пятое измерение». Программы, которые вы 
создаете, объединяет главное: они открывают для людей 
окружающий мир, его красоту и боль. Они не дают за-
быть о прошлом, но мыслями они, конечно же, устрем-
лены в будущее. Здоровья Вам! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
президенту Трансконтинентальной медиакомпании 
Александру Митрошенкову

Одновременно альянс призыва-
ет поддержать покупателей обору-
дования: компенсировать им заме-
ну импортных систем связи на но-
вые российские и кредитовать под 
5% годовых в рублях на общую сум-
му 10 млрд руб. в год. Кроме того, 
речь идет об обнулении таможен-
ных пошлин на электронные ком-
поненты, аналоги которых не про-
изводятся в России, и усилении 
контроля за уплатой НДС при ввозе 
готового зарубежного телеком-обо-
рудования.

В Минпромторге получили пред-
ложения ТЕЛМИ, они «будут изуче-
ны и учтены». В министерстве под-
черкнули, что уже оказывают под-
держку производителям ТОРП: в 
частности, компаниям альянса пре-
доставляются субсидии на реализа-
цию проектов по разработке обору-

дования. В Т8, «Элтекс» и «Микран» 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Производство телеком-оборудо-
вания — чувствительная с точки 

зрения национальной безопасно-
сти сфера и зарубежные поставки 
вполне могут быть ограничены в 
случае ужесточения антироссий-
ских санкций, потому подобные об-
ращения в целом могут найти пози-
тивный отклик, полагает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Тем более что государ-
ство уже оказывает похожую по-
мощь автомобильной и фармацев-
тической отраслям, отмечает он.

Но покупателей эта перспектива 
не слишком радует. В Tele2 подчерк-
нули, что любое искусственное ог-
раничение на участие иностранных 
поставщиков приведет к повыше-
нию стоимости закупаемого опера-
торами оборудования и в итоге ска-
жется на ценах услуг для потребите-
ля. Доминирование иностранных 
производителей на российском 
рынке оператор объясняет тем, что 
они предлагают «не только высокое 

качество, но и лучшую цену». При 
этом многие отечественные произ-
водители оборудования используют 
импортные комплектующие, что 
делает более дорогим конечный 
продукт, указывают в компании. В 
МТС импортозамещение в высоко-
технологичных отраслях называют 
«благой» идеей, но указывают, что 
поддержку отечественных произво-
дителей не нужно сводить к запре-
тительным мерам в отношении им-
порта, так как это может привести к 
повышению себестоимости услуг 
связи и отвлечению инвестицион-
ных ресурсов операторов. В «Мега-
Фоне» и «Вымпелкоме» коммента-
рии не предоставили. В пресс-служ-
бе «Ростелекома» отметили, что за-
купают отечественное оборудова-
ние, когда оно отвечает техниче-
ским требованиям.

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько

Роутерам требуются промоутеры

За «Тропикано» приехали из Сибири
ВТБ нашел покупателя на офисный центр Тельмана Исмаилова

с1

7,53 миллиарда 
долларов
капитализация 
«Магнита» по итогам 
торгов в Лондоне  
в среду 

Наша политика  
по импортозамещению 

способствовала тому, что 
отечественные IT-компании 
стали активнее предлагать 

рынку свои технологии
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ, в июле 2018 года

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит снятая режиссером Изабель Койшет  
драма «Букшоп» — экранизация романа  
Пенелопы Фицджеральд

Сегодня в Петербурге откры
вается фестиваль Earlymusic. 
На сцене Государственной ака
демической капеллы прозвучат 
«Страсти по Иоанну» Иоганна Се
бастьяна Баха в исполнении ан
самбля Taverner Choir, Consort 
and Players под управлением Эн
дрю Пэрротта. Накануне имени
тые английские аутентисты вы
ступили в Москве. В концертном 
зале «Зарядье» их непривычного 
Баха оценил  Сергей Ходнев.

 Если кто, увидев в названии 
ансамбля Эндрю Пэрротта слово 
«choir», вообразит себе гулко выпе-
вающий баховские хоралы строй че-
ловек так в сорок, то зря. Это даже 
не компания в полтора десятка хо-
ристов, более или менее стандарт-
ная для нынешних аутентичных ис-
полнений барочного ораториально-
го репертуара. Нет, принципиальная 
идея тут в том, что на каждую хоро-
вую партию достаточно одного-един-
ственного голоса, а там, где нужно 
вот прямо массивное звучание,— 
целых двух или даже, ладно уж, трех 
голосов. Итого девять певцов. И это 
всё: они и хористы, и солисты.

Пэрротт обижается, когда его на-
зывают «минималистом». Скупость 
исполнительского состава в этом слу-
чае — не художественный прием, 
а возвращение к собственной бахов-
ской практике; сейчас музыку кан-
тора лейпцигской Томаскирхе на та-
кой, ансамблевый лад исполняют все 
чаще, но именно Эндрю Пэрротт под-
вел под эту манеру солидное научно-
исследовательское основание сво-
ей книгой «Основы баховского хора» 
(The Essential Bach Choir, 2000).

Это вовсе не бирюльки: на кону 
правомерность нашего восприятия 
важнейших произведений западно-
го музыкального канона с самыми 
разными социально-культурными 
обертонами. Баховский хор, говорят 
Пэрротт и его единомышленники, не 
звучащая масса и не монолитный кол-
лектив, а совместное музицирование 
немногочисленных одиночек, в ко-
тором каждый все время на виду (на 
слуху, если точнее). Это убедительно 
не только как теория. Во всяком слу-

чае, хоровые tutti теперь в «Зарядье» 
звучали так ладно, пропорционально 
и детально, что дополнительных аргу-
ментов и не требовалось. Текст подан 
внимательнее некуда, текстура без-
укоризненно четкая, звук красив — 
редкое удовольствие.

Сложность в том, что такая ансам-
блевая концепция баховского хо-
ра в идеале-то предполагает, что по-
ющими индивидуумами становят-
ся артисты исключительного даро-
вания, которые способны как в ари-
ях показать сильную и выразитель-
ную работу, так и в хоровых эпизо-
дах действовать с тактом и деликат-
ностью. У солистов, певших «Стра-
сти» в Москве, второе получалось пре-
красно, первое же — не очень. Акку-
ратно, прочувствованно, с безуслов-
ным вкусом, но блекло. Молодой те-
нор Хуго Химас, правда, в речитати-
вах Евангелиста продемонстрировал 
прекрасный светлый тембр, вполне 
запоминающийся. Однако арии у не-
го получались так, что обычная акаде-
мическая практика, где Евангелиста 
поет один певец, а теноровые арии 
другой, все-таки начинала казаться 
резонной. И уж совсем некондици-
онные соло, к сожалению, были у со-
прано Эмили ван Эвера (постоянной 
участницы проектов Эндрю Пэррот-
та уже не одно десятилетие), просто 

убившей — иначе не скажешь — ве-
ликую арию «Zerfliesse, mein Herze».

Осложнила дело и акустика, в це-
лом для такого камерного состава 
комфортная, но не всегда благодар-
ная в частностях. Скажем, чудесные 
гобои и флейты было слышно с иде-
альной отчетливостью, а вот струн-
ные звучали размыто; когда певицы 
подавали «хоровые» реплики в арии 
«Eilt, ihr angefochtnen Seelen» из-за 
спин инструменталистов, выходило 
почти неразличимо.

Бывает «проза поэта», а бывает «ди-
рижирование музыковеда», и велик 
соблазн отнести работу Эндрю Пэр-
ротта именно к этой категории. Если 
бы не одно обстоятельство: на поверку 
сухость и интеллектуальность в этих 
«Страстях» все-таки не превалировали. 
Да, вселенской патетики, надрыва, де-
монстративного катарсиса в такой вер-
сии баховского пассиона не нашлось. 
«Страсти по Иоанну» получились дру-
гими: сосредоточенными, кроткими, 
почти домашними по объему мягкой 
эмоции. Близко ли это даже не к бахов-
ским намерениям, а к самой функции 
этого произведения, вписанного в бла-
гочестивую рутину протестантского 
церковного календаря,— вопрос, воз-
можно, дискуссионный. Но очевидно, 
что в споре об идеальной интерпрета-
ции «Страстей», которые в бесконеч-
ных записях оборачиваются и красоч-
ным «священным театром», и разре-
женными высотами духа, сама эта со-
знательная, прилежная и умная уме-
ренность — важная реплика.

КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

«Страсти» без пристрастия
Эндрю Пэрротт исполнил Баха в Москве

Открывшаяся в ГМИИ выставка 
 «Парижские вечера баронессы Эт
тинген. Руссо, Модильяни, Аполлинер, 
Сюрваж, Фера» впервые обстоятель
но знакомит публику с личностью Элен 
Эттинген (1875–1950). До революции 
она уехала из России в Париж, где от
крыла знаменитый салон на Монпар
насе, собиравший самых передовых 
художников и поэтов, а еще была ме
ценатом, коллекционером и сама за
нималась творчеством. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Выставка, объединившая произ-
ведения из ГМИИ, ряда парижских музе-
ев, французских и российских частных кол-
лекций, мебель, предметы декора, докумен-
ты, автографы, по сути, возвращает имя ба-
ронессы Элен Эттинген в историю искусст-
ва начала ХХ века. Притом отводит ей ме-
сто яркой героини — художницы, поэта, пи-
сательницы, подруги и покровительницы 
многих художников, в том числе и самых 
известных. Не то чтобы это совсем уж забы-
тое имя: ее картины не так давно выставля-
лись в одной парижской галерее, они есть 
в собраниях парижских музеев, а в 2008 году 

живопись и графика Эттинген промелькну-
ли на торгах аукционного дома Artcurial, по-
священных наследию ее двоюродного бра-
та, русского по происхождению художника-
авангардиста Сержа Фера, сделавшего себе 
имя в Париже. Однако обстоятельного му-
зейного показа ее жизнь удостоилась впер-
вые (кураторы выставки — французский 
историк искусства Сильви Бюиссон и Алек-
сей Петухов из ГМИИ).

Титул баронессы и немецкая фамилия 
достались Елене Миончинской, дворянке 
с польскими корнями, родившейся на терри-
тории нынешней Украины, от мужа-немца. 
Брак продлился всего год, после чего она сна-
чала уезжает в Италию, где завязывает роман 
с художником Арденго Соффичи, а в 1903 го-
ду переезжает в Париж, где воссоединяет-
ся со своим двоюродным братом Сергеем 

Ястребцовым (псевдоним Серж Фера он возь-
мет позже), обучающимся живописи в Акаде-
мии Жюлиана. И сразу же оказывается в гуще 
художественной жизни, причем самой пере-
довой — знакомится с поэтом Гийомом Апол-
линером и художниками «Улья». А позже — 
с Анри Руссо, уже модным и дорогим худож-
ником, которому начинает покровительство-
вать: вместе с братом они приобрели его де-
вять теперь ставших хрестоматийными кар-
тин (Элен посвятит Таможеннику множество 
эссе и две обстоятельные монографии).

В друзьях у баронессы — весь цвет тог-
дашнего бунтарского искусства: Брак, Пи-
кассо, Грис, Леже, Модильяни, Метсенже, 
Архипенко. К 1912 году, когда, переселив-
шись в огромную квартиру на бульваре Рас-
пай, она откроет там художественный салон, 
у них с кузеном будет солидная коллекция 

африканской скульптуры и картин авангар-
дистов (причем и Элен, и Серж тоже уже ху-
дожники, выставляющиеся на Салоне неза-
висимых). В следующем году она выкупает 
права на ничем не примечательный журнал 

Soirees de Paris («Парижские вечера») и пе-
редает руководство им Аполлинеру, а Серж 
Фера занимается его художественным раз-
делом. Журнал становится рупором самых 
актуальных веяний в искусстве и литерату-
ре: Элен под псевдонимами Рок Грей и Лео-

нар Пьё публикует в нем свои эссе и стихи — 
авангардные образчики «графической поэ-
зии». Кстати, среди читателей журнала был 
и Сергей Щукин: на выставке есть февраль-
ский номер «Парижских вечеров» за 1914 

год с репродукцией «Субботы» Андре Дере-
на, как и сама знаменитая картина, которую 
уже через месяц после публикации прио-
брел русский коллекционер.

Но все изменилось после революции 
в России: имения Элен были национализи-

рованы, и, лишившись доходов, она была 
вынуждена закрыть салон (а в 1935 году — 
съехать с квартиры на бульваре Распай).

Элен по-прежнему много публикуется 
в журналах (в частности, издает — опять 
под псевдонимом — автобиографический 
роман «Замок Красный Став», в котором 
бесцеремонно мифологизирует допариж-
ский период своей жизни), пишет карти-
ны, но уже скорее декоративного, чем экс-
периментаторского толка — и то сказать, 
ведь наступила эпоха ар-деко. Данью но-
вым временам и обстоятельствам стано-
вится ее неожиданное увлечение рукоде-
лием: художница создает сложно вышитые 
гладью панно, подушки, накидки, скатер-
ти, а также расписывает вазы, придумыва-
ет одежду и мебель. «Мне бы хотелось пред-
ставить публике передвижной дом, кото-
рый его изобретатель, художник Анжи-
бу, назвал Дворец Романишель» — так она 
объясняет свои новые проекты. В ее цвети-
стых, многослойных, старательно выши-
тых предметах декора для этого вообража-
емого дома (им на выставке отведен боль-
шой зал) нетрудно разглядеть своего рода 
поиски утраченного времени, воспомина-
ния о знаменитом салоне.

Выставка в ГМИИ и открывается образом 
дома, уставленного африканскими статуэт-
ками, увешанного картинами Анри Руссо, 
Леопольда Сюрважа, Сержа Фера, портре-
тами самой Эттинген кисти Жана Метсен-
же и Амедео Модильяни (картина послед-
него представлена черно-белой фотографи-
ей: местонахождение оригинала неизвест-
но), ее смелыми абстрактными рисунками. 
Каждый последующий зал оказывается ком-
натой, которую населяют уже другие персо-
нажи, но везде ощутимо личное присутст-
вие баронессы — в собственных ли ее рабо-
тах или в произведениях ее друзей-художни-
ков, куда более прославившихся.

Впрочем, упрекать Элен Эттинген в том, 
что богемная суета, возможно, не оставля-
ла времени для ее собственного оригиналь-
ного творчества, вряд ли будет справедли-
во. Если ко всей бурной деятельности ба-
ронессы добавить ее многочисленные ро-
маны с художниками и разнообразные лю-
бовные треугольники, а также бесконечную 
мифологизацию своей биографии, то вый-
дет эталонный образ эмансипированной да-
мы начала ХХ века. Такими были Коко Ша-
нель, маркиза Казати, Тамара де Лемпицка, 
Зинаида Гиппиус — все они, как и героиня 
выставки, к собственной жизни относились 
как к произведению искусства.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

В поисках утраченного салона
«Парижские вечера баронессы Эттинген» в ГМИИ

Баховский хор, говорят Пэрротт и его 
единомышленники,— не звучащая 
масса и не монолитный коллектив, 
а совместное музицирование немного-
численных одиночек

Хористы из певцов,  
собранных Эндрю Пэррот
том (справа), получались 
более убедительные, 
чем солисты

Немецкая баронесса русского 
происхождения во Франции стала 
покровительницей передовых 
 художников всех мастей 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В друзьях у баронессы — весь цвет тогдашнего 
бунтарского искусства, а ее журнал  
становится рупором самых актуальных веяний 
в искусстве и литературе
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В решающем матче третьего группового этапа  
чемпионата мира сборная России сыграет  
с командой США
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» всплыл в Новороссийске
Одержав минимальную победу, он вышел в 1/8 финала

В одном из главных матчей 1/16 
финала Кубка России «Спартак» 
на выезде обыграл новороссий-
ский «Черноморец» со счетом 
1:0. В матче с середняком зоны 
«Юг» третьего российского диви-
зиона красно-белые одержали 
свою первую победу за послед-
ний месяц, однако пока нет осно-
ваний утверждать, что проблемы 
«Спартака» с организацией игры 
остались позади. Тем временем 
петербургский «Зенит», уверенно 
лидирующий в чемпионате Рос-
сийской премьер-лиги, забил че-
тыре безответных гола астрахан-
скому «Волгарю».

атч «Черномо рец»—
«Спартак» стал самой интригующей 
вывеской первого раунда нынешне-
го Кубка России с участием команд 
высшего дивизиона. И главной тому 
причиной, конечно, была не исто-
рия взаимоотношений двух клу-
бов, не встречавшихся друг с другом 
с 2003 года, в конце которого ново-
российцы покинули премьер-лигу. 
Повышенный интерес к этой встре-
че объяснялся исключительно ситу-
ацией, сложившейся в «Спартаке» за 
последний месяц.

Свою предыдущую победу — над 
«Динамо» — красно-белые одержали 
25 августа. После этого последовали 
ничьи во встречах с российскими 
грандами — «Зенитом» и ЦСКА, а так-
же поражения от «Ахмата» и «Рапида» 
в Лиге Европы при общей разнице 
забитых и пропущенных мячей 2:5. 
В сочетании с крайне невыразитель-
ной игрой, а также конфликтом меж-
ду главным тренером Массимо Кар-
рерой и двумя ветеранами — Дени-
сом Глушаковым и Андреем Ещенко 
— такие результаты, безусловно, да-
вали повод для различных слухов, в 
том числе и о возможной отставке 
итальянца. Ситуация вокруг «Спар-
така» сложилась крайне нервная, по-
этому ему требовался победоносный 
выезд в Новороссийск. Только он 

мог поднять настроение болельщи-
кам красно-белых перед непростым 
воскресным домашним матчем с «Ро-
стовом», который после восьми ту-
ров чемпионата набрал те же самые 
15 очков, но стоит в турнирной таб-
лице выше благодаря более высокой 
результативности.

Тем временем в гости к «Черно-
морцу» москвичи отправились да-

леко не сильнейшим составом. До-
ма остались ведущий централь-
ный защитник Георгий Джикия, в 
отсутствие Глушакова исполняю-
щий обязанности капитана, один 
из лучших полузащитников Роман 
Зобнин, а также Лоренсо Мельгаре-
хо, Александр Самедов и Ивелин 
Попов, которых Каррера в послед-
нее время выпускает на поле с пер-
вых минут. Таким образом, возмож-
ность проявить себя появилась сра-
зу у нескольких резервистов, но од-
ному из них, сербскому защитнику 
Марко Петковичу, сильно не повез-
ло. В самом начале матча он полу-

чил травму и, покинув поле на но-
силках, уступил место итальянцу 
Сальваторе Боккетти.

Преимущество «Спартака» бы-
ло значительным, но для того, что-
бы материализовать его, красно-бе-
лым потребовалось почти полча-
са. Двухходовка с участием Софьяна 
Ханни, который, кажется, впервые в 
нынешнем сезоне занял место не на 
фланге, а в центре полузащиты, и Зе 
Луиша вылилась в первый в нынеш-
нем сезоне спартаковский гол с иг-
ры (семь предыдущих были забиты 
со штрафных, пенальти или после 
розыгрышей угловых).

Используй все тот же Зе Луиш вы-
ход один на один с вратарем «Чер-
номорца» Максимом Швагиревым 
в середине второго тайма, и гостям 
можно было бы расслабиться. Одна-
ко до дубля дело не дошло, и хозяе-
ва, решив, что им абсолютно нечего 
терять, бросились вперед большими 
силами. Один из самых опасных мо-
ментов у ворот ветерана Артема Ре-
брова, который проводил свой пер-
вый матч в нынешнем сезоне, воз-
ник минут за десять до конца матча. 
Молодой защитник «Спартака» Па-
вел Маслов сбил Анатолия Пуляева, 
и новороссийцы получили право на 

опаснейший штрафной. Имей они в 
составе такого же мастера исполне-
ния стандартов, как спартаковский 
бразилец Фернанду, и счет, вполне 
возможно, сравнялся бы. Но Сергей 
Гаранжа промахнулся. А после того 
как красную карточку получил Илья 
Захаров, стало ясно, что «Спартак» по-
кинет Новороссийск победителем.

Достигнув успеха в матче с сопер-
ником, занимающим лишь шестое 
место в зоне «Юг» Профессиональ-
ной футбольной лиги, то есть третье-
го по рангу российского дивизиона, 
«Спартак», однако, снова не выгля-
дел командой, способной в этом году 
на серьезные подвиги. В отличие, на-
пример, от «Зенита», который продол-
жает демонстрировать веселый фут-
бол и забил «Волгарю» в Астрахани че-
тыре безответных гола. Последний из 
них, кстати, оказался на счету напа-
дающего сборной России Александ-
ра Кокорина, сыгравшего после тяже-
лой травмы свой второй матч. Точно 
такого же результата — 4:0 — добил-
ся и «Ростов» во встрече с «Сызранью».

Евгений Федяков

Точный удар Зе Луиша  
в ворота «Черноморца» 
принес «Спартаку» первую 
победу в сентябре и вывел 
его в 1/8 финала Кубка  
России  ФОТО РИА НОВОСТИ

ХОККЕЙНЫЙ БИЗНЕС

КХЛ проверили на востребованность и доходность
EY подготовила исследование результатов ее деятельности в прошлом сезоне

Компания EY подготовила отчет, 
посвященный маркетинговой и 
коммерческой деятельности Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) в прошлом сезоне, который 
был первым в рамках новой стра-
тегии развития лиги, призван-
ной повысить ее эффективность. 
Аналитики отметили ряд несом-
ненных достижений КХЛ — таких, 
как рост ее присутствия в соцсе-
тях, востребованность хоккейных 
телеканалов и общих доходов ли-
ги. Но при этом они были выну-
ждены зафиксировать и несколь-
ко негативных или, по крайней 
мере, тревожных моментов. По-
сещаемость матчей КХЛ по-преж-
нему остается относительно не-
высокой, а клубы, как и раньше, 
испытывают проблемы с реализа-
цией коммерческого потенциала.

распоряжении 
”
Ъ“ оказался 

аналитический отчет, подготовлен-
ный компанией EY. Он посвящен ре-
зультатам деятельности Континен-
тальной хоккейной лиги в предыду-
щем сезоне и основным трендам в 
ее развитии. Этот сезон был приме-
чателен не только тем, что стал юби-
лейным — десятым — для созданной 
в 2008 году КХЛ. Прошлый чемпио-
нат еще был первым, проведенным 
после принятия лигой новой страте-
гии развития. Она рассчитана на срок 
до 2023 года и предполагает повыше-
ние спортивной и коммерческой эф-
фективности турнира при эконо-
мии средств. В нее заложено сразу не-
сколько новых или, по крайней мере, 
«модернизированных» механизмов. 
Это, например, постепенно снижаю-
щийся потолок зарплат, а также по-
явление рейтинга клубов. Рейтинг с 
критериями в виде как спортивных, 
так и маркетинговых успехов был, 
пожалуй, наиболее обсуждаемым ин-
струментом, поскольку именно его 
избрали в качестве базы для «уплот-
нения» КХЛ и отсева из нее «отстаю-
щих» команд. Весной этой процедуре 
подверглись ханты-мансийская «Юг-
ра» и тольяттинская «Лада». После за-
вершения нынешнего сезона число 
участников чемпионата снова сокра-

тится — с 25 до 24 клубов. Президент 
КХЛ Дмитрий Чернышенко объяс-
нял, что классификация должна, по-
мимо всего прочего, послужить сти-
мулом для клубов улучшать различ-
ные показатели.

Значительная часть отчета EY по-
священа как раз методике вычисле-
ния рейтинга и «расшифровке» его 
компонентов. Но практический ин-
терес представляют скорее другие 
его части — те, которые описыва-
ют особенности экономики лиги и 
ее членов.

Эксперты отметили ряд достиже-
ний. Например, блок отчета отдан 
статистике по присутствию КХЛ и ее 
клубов в социальных сетях. С 2014 го-
да — с того момента, как лигу возгла-
вил Дмитрий Чернышенко, заменив-
ший на президентском посту Алек-
сандра Медведева,— присутствие не-
уклонно повышается, а аналитики, 
описывая его, даже употребляют тер-
мин «опережающий рост». Наиболее 
активно лига и клубы наращивали 

его в Instagram. В прошлом сезоне ко-
личество подписчиков аккаунта КХЛ 
здесь выросло на 31%. «Стабилен», как 
сформулировано в документе, и рост 
просмотров на официальном сайте 
КХЛ: 166,6 млн в сезоне-2017/18 про-
тив 155,5 млн в сезоне-2016/17.

Также в документе как в целом по-
ложительная оценивается динами-
ка, связанная с востребованностью 
хоккейных телетрансляций. Правда, 
если вычислять ее в человеко-часах, 
то в сезоне-2017/18 по сравнению с 
сезоном-2016/17 на федеральных ка-
налах она увеличилась незначитель-
но: с 62 млн до 65 млн. А средняя ау-
дитория одного матча и вовсе снизи-
лась с 228 тыс. до 226 тыс. зрителей. 
Но EY находит для этого оправдание. 
В прошлом сезоне под Олимпиаду 
в Пхёнчхане, важнейшее событие в 
его рамках, КХЛ сделала в регуляр-
ном чемпионате длинную паузу, со-
кратившую общее число встреч на 
114. Кроме того, Олимпийские иг-
ры, по мнению аналитиков, отвле-

кли аудиторию от внутренних мат-
чей, а серьезную конкуренцию теле-
видению уже составляют интернет-
трансляции. Принимая во внима-
ние эти факторы, EY заявляет о том, 
что приведенные ею данные все-та-
ки «свидетельствуют о высокой при-
влекательности трансляций и лояль-
ности телезрителей».

Отмечают авторы исследования и 
рост аудитории телеканала КХЛ ТВ. 
В 2018 году по сравнению с 2016-м 
он составил 9% (с 19,7 млн подписчи-
ков до 23,5 млн). При этом еще более 
позитивную динамику за аналогич-
ный период показал канал КХЛ HD 
— 18% (с 7,6 млн до 10,6 млн).

Однако, фиксируя телевизион-
ные достижения, EY выделяет один 
нюанс. КХЛ в прошлом сезоне разде-
лила клубы на три группы в зависи-
мости от их статуса и популярности. 
Так вот, как следует из отчета, льви-
ная доля телевизионной востребо-
ванности лиги — это заслуга матчей 
внутри группы из девяти грандов 
(в нее включены СКА, ЦСКА, «Йоке-
рит», «Металлург», «Ак Барс», «Локо-
мотив», московское «Динамо», «Аван-
гард» и «Салават Юлаев»). Их средняя 
аудитория на федеральных кана-
лах составила 322 тыс. человек. Да-
же у матчей в формате «элита про-
тив 

”
второго дивизиона“» она почти 

вдвое ниже — 170 тыс. Матчи же, ска-
жем, между клубами из второй и тре-
тьей группы фактически игнориру-
ются публикой: их средняя аудито-
рия — 25 тыс. зрителей.

Разумеется, анализирует EY и ди-
намику посещаемости встреч КХЛ. 
Вернее, отсутствие динамики, по-
тому что, невзирая на меры по «рас-
крутке» лиги, она держится пример-
но на одном уровне. За десять лет 
средняя посещаемость матчей регу-
лярного чемпионата выросла с 5117 
до 6232 человек, матчей play-off — с 
7348 до 7777 человек (см. справку). 
Сами по себе эти показатели весьма 
скромные. Даже в Европе, не имея 
в спортивном плане конкурентов, 
КХЛ не лидер: в минувшем сезоне ее 
чуточку опередила Швейцария.

«Международный опыт показы-
вает, что для успешного развития и 
повышения доходов клуб должен 
иметь арену вместимостью 12 тыс. 

зрителей. Большинство клубов по-
ка не располагают достаточно вме-
стительными аренами, что по мере 
роста популярности матчей лиги бу-
дет сдерживать рост посещаемости 
КХЛ»,— констатируют авторы отчета, 
добавляя, что «домашние арены ли-
деров имеют среднюю вместимость 
8–9 тыс. человек». В этом смысле в 
ближайшее время ничего, судя по 
всему, принципиально не изменит-
ся, но на самом деле резерв у лиги все 
равно есть. Это следует из таблицы, в 
которой указана доля матчей клубов 
с загрузкой домашней арены более 
90%, то есть близких к аншлаговым. 
За 75% их число зашкалило лишь у 
четырех команд — СКА, «Трактора», 
«Торпедо» и «Сибири». При этом у по-
ловины — 13 — таких матчей было 
20% и меньше. А «Барыс» и, как ни 
удивительно, знаменитое москов-
ское «Динамо» вообще ни разу не иг-
рали при полных трибунах.

Главным блоком исследования — 
по крайней мере, с формальной точ-

ки зрения — нужно считать блок, 
описывающий финансовое положе-
ние КХЛ и ее клубов. Тут тоже все не-
однозначно. Точнее, экономическую 
деятельность самой лиги EY уверен-
но признает чрезвычайно успешной. 
В прошлом сезоне она получила до-
ходы на общую сумму 3,05 млрд руб. 
(см. справку). EY замечает, что они 
«выросли больше, чем за предыду-
щие сезоны (27% против 7% среднего-
дового роста доходов в 2013–2017 го-
дах)». Ключевыми источниками ро-
ста стали коммерческие спонсоры и 
рекламодатели (+20% по сравнению 
с предшествующим сезоном), а также 
доходы от продажи прав на видео- и 
аудиотрансляции матчей (+17%).

С клубами немножко другая исто-
рия. Их совокупные доходы (53 мл-
рд руб.) увеличились за сезон лишь 

на 6%. Причем увеличение произош-
ло во многом как за счет роста ком-
мерческих доходов (+14%), так и «по-
ступлений от компаний с государст-
венным участием» (+11%). Между тем 
в списке главных задач новой стра-
тегии развития КХЛ значится сниже-
ние госучастия в финансировании 
клубного хоккея. В прошлом же сезо-
не оно, как следует из исследования, 
составило более половины от общих 
поступлений.

Акцент в этом блоке сделан на не-
высокую долю коммерческих дохо-
дов клубов (в европейском футболе 
их называют доходами matchday — 
связанными в первую очередь не-
посредственно с посещением пу-
бликой матчей) — традиционную 
проблему отечественных лиг в раз-
личных игровых видах спорта. EY 
отмечает, что потенциал их роста 
«еще не реализован полностью: на 
2017 год доля коммерческих дохо-
дов в среднем составила около 10% 
от бюджета клубов».

Нельзя, видимо, говорить и об 
идеальной реализации возможно-
стей по привлечению спонсоров. EY 
приводит таблицу под заголовком 
«Спонсорские пакеты». В ней клу-
бы расставлены по позициям в зави-
симости от того, какое количество 
из доступных элементов этих паке-
тов (борта, лед, наклейки, баннеры, 
участки на форме) им удалось задей-
ствовать не в имиджевых, а именно в 
коммерческих целях. Стопроцентная 
реализация — у шести клубов («Трак-
тора», «Нефтехимика», «Йокерита», 
«Автомобилиста», а также рижского и 
минского «Динамо»). Но у 11 она ни-
же 80%. Причем и тут антилидером 
рейтинга стало московское «Динамо» 
(21%), пережившее затем радикаль-
ные перемены в топ-менеджменте.

Алексей Доспехов

1/16 финала
«Сахалин» (ПФЛ, Южно-Сахалинск)—«Арсенал» 1:2 
(Гаглоев, 69 — Мохаммед, 10; Беляев, 29).

«СКА-Хабаровск» (ФНЛ)—«Ахмат» 3:3 (Кабаев, 78; 
Дедечко, 87; Квеквескири, 119 — Садаев, 26; Мит-
ришев, 85; Балай, 109 (пен.); серия пенальти 2:4).

«Сызрань-2003» (ПФЛ)—«Ростов» 0:4 (Шомуродов, 
21; Салетрос, 31; Кьяртанссон, 64, 69).

«Луки-Энергия» (Великие Луки, ПФЛ—«Енисей» 1:2 
(Сагиров, 6 — Бодул, 31; Огуде, 87).

«Волгарь» (Астрахань, ПФЛ)—«Зенит» 0:4 (Анюков, 
8; Мак, 35; Заболотный, 61; Кокорин, 88).

«Черноморец» (Новороссийск, ПФЛ)—«Спартак» 
0:1 (Зе Луиш, 28).

«Чайка» (Песчанокопское, ПФЛ)—«Анжи» 1:3 (Хох-
лачев, 57 — Долгов, 40; Чансельор, 84; Мохаммад, 
90+2).

«Химки» (ФНЛ)—«Рубин» 0:1 (Рязанцев, 90+1 
(автогол)).

«Нижний Новгород» (ФНЛ)—«Уфа» 0:0;  
серия пенальти 5:3.

«Торпедо» (Москва, ПФЛ)—«Динамо» 0:1 (Марков, 
34 (пен.)).

Матч «Балтика» (ФНЛ)—«Локомотив»  
завершился после подписания номера в печать.  
Матчи «Авангард» (Курск, ФНЛ)—«Краснодар»,  
«Тамбов» (ФНЛ)—«Крылья Советов» пройдут  
сегодня, «Тюмень» (ФНЛ)—ЦСКА — 10 октября.

31 октября в 1/8 финала встречаются «Арсенал»—
«Ахмат», «Зенит»—«Ростов», «Спартак»—«Анжи», 
«Нижний Новгород»—«Урал», «Динамо»—«Рубин».
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В списке главных задач новой стратегии 
развития КХЛ значится снижение  
госучастия в финансировании клубного 
хоккея. В прошлом же сезоне оно,  
как следует из исследования, составило 
более половины от общих поступлений
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